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С участниками российско-швейцарского семинара нотариата (город Кисловодск, 1999 год)

Что может значить жизнь одного че-
ловека для формирования и развития 
многотысячного профессионального 
сообщества? Если задать этот вопрос 
российским нотариусам, ответ будет 
очевиден. Пример такой яркой жизни, 
личности, коренным образом повлияв-
шей на развитие небюджетного нотари-
ата, останется навсегда перед теми, кто 
прошел этот двадцатилетний по време-
ни путь, и кто готов идти дальше. 

У истоков возрождения небюджетно-
го нотариата России и все последующие 
годы поступки и стремления, знания и 
опыт, мечты и принципы одного человека 
вселяли надежду, были ориентиром для 
людей нотариальной профессии. Этот че-
ловек – Анатолий Иванович Тихенко.

Он родился 21 марта 1959 года в го-
роде Сумы. Хотел связать жизнь со спор-
том, всерьез занимался толканием ядра, 
но потом коренным образом все изменил 
– поступил в Казанский государственный 
университет на юридический факультет. 
Окончил учебу в 1981 году, тогда же стал 
работать государственным нотариусом го-
рода Москвы, а три года спустя был назна-
чен главным специалистом по вопросам 
нотариата в Министерство юстиции РСФСР.

Человеческое предназначение. Ког-
да зажглась эта Божья искра в Анатолии 
Тихенко, когда пришло понимание: нота-
риат – то, за что он будет бороться, чем 
будет жить. Тогда ли, когда начинал ра-
ботать в министерстве, видел плачевное 
состояние системы государственного 
нотариата СССР, или тогда, когда с голо-
вой ушел в разработку нового Закона о 
нотариате, детально и пристрастно из-
учал предмет. Или когда ему была вру-
чена лицензия на право нотариальной 

Февраль… Март… 13 лет назад, на выдохе зимы, в феврале, его не стало. Но 55 лет 
назад, в марте, на окрыляющем вдохе весны, он родился. И бесконечно – до сих 
пор и далее впредь Анатолий Тихенко останется с нами.

деятельности – № 000001 в России?! А 
может, когда был избран президентом 
Федеральной нотариальной палаты?..

Неоспоримо одно: его линия жизни 
не просто повторяла траекторию раз-
вития небюджетного нотариата России, 
но по большей части – была заглавной, 
ведущей в этом пути. И комментарием 
такой жизни давно стало вот это – мно-
готысячное, в основе крепкое и деятель-
ное сообщество, зовущееся нотариатом 

России. А от того, какие мы сейчас, в 
данный момент, и еще завтра, и потом, 
зависит то, зачем (был ли смысл?!) Ана-
толий Тихенко жил устремленностью, 
болью и счастьем, муками и вдохновени-
ем по имени небюджетный нотариат ла-
тинского типа. Не где-то там, в Европе, у 
нас, в 90-е годы. В России!

…28 февраля 2001 года. Это трагиче-
ская дата для всего нотариального со-
общества России. Анатолий Тихенко был 

убит в подъезде собственного дома. За-
казное убийство так и не было раскрыто…

Больше десяти лет прошло, а с этой 
смертью не смирились его друзья и колле-
ги. Идеи, которые он выражал, его планы, 
его вера в дело воссоздания небюджетно-
го нотариата сегодня стали убежденно-
стью всех нотариусов страны, продолжая 
воплощаться, находя подтверждение про-
зорливости и мудрости их выразителя.

Анатолий Иванович часто бывал на 

Ставрополье и его приезды – на россий-
ско-швейцарские семинары в Кисловод-
ске, на региональное совещание руково-
дителей нотариальных палат Юга России 
в октябре 2000 года воспринимались но-
тариусами края тепло и воодушевленно. 
С ним хотели общаться все, и он никому 
не отказывал в этом, понимал и учил 
примером: главное в нотариусе – откры-
тость, искренность и честность.

О том, каким был Анатолий Тихенко, 
вспоминают те, кто его знал.

Окончание на стр. 2 >>

Когда зажглась в нем 
эта Божья искра, 
пришло понимание: 
нотариат – то, за что 
он будет бороться, чем 
будет жить...

Память об Анатолии Тихенко всегда в наших сердцах
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Жить по Тихенко…

Николай Кашурин, член Правления Федераль-
ной нотариальной палаты, президент нотари-
альной палаты Ставропольского края:

– Наша первая встреча с Анатолием Тихенко 
произошла вскользь и не запомнилась особо. Слу-
чилось это в начале 90-х годов, когда Анатолий 
работал в Министерстве юстиции РФ, а я, буду-
чи начальником отдела юстиции Ставропольского 
крайисполкома, приезжал туда по службе. 

Считаю, по-настоящему наше знакомство со-
стоялось на заре небюджетного российского но-

тариата. Это было в Мюнхене. Помню, мне сказали, 
представляя его: «Это Тихенко – первый нотариус 
России, человек, который написал Закон о нотариа-
те, познакомься». 

То, что с первых минут общения привлекло вни-
мание – это его взгляд, искрящийся дружелюбием, 
открытый и проницательный. Передо мной был очень 
энергичный человек, живший тем, к чему был при-
зван. Не все его слова, а он тогда говорил о перспек-
тивах развития нотариата, были понимаемы тогда. 
Но его внутренняя вера, мощное личностное начало 
в сочетании с открытой улыбкой вызывали неиссяка-
емое желание общаться.

И позднее я многократно убеждался: Тихен-
ко досконально владел предметом с точки зрения 
значимости, практической основы, будущих шагов 
совершенствования нотариата. Он жил нотариатом, 
был его проводником, говорил о таких вещах, ко-
торые надо было переосмыслить, потому что начал 
думать о судьбе и роли нотариата уже давно, гото-
вил проект закона о нотариате. 

Был период сложной внутрикорпоративной об-
становки году в 1995, а зимой 1996-го он стал пре-
зидентом ФНП. Помню, как в Москве во льдах стоял 
пароход, на котором проходили выборы президен-
та. И когда предложили кандидатуру Анатолия, он 
согласился при нескольких условиях. Основным на-
звал такое: «Если мешать не будете».

Его избрали. Он был смел и уверен, и другим я 
его не знал. А немного позже в Волгограде все в 
том же 96-м по его просьбе я согласился избираться 
в Правление ФНП.

У нас было много общего, но сколько мы спорили 
– на профессиональные темы – мощно, до хрипоты и  
непонимания друг друга. Расходились тогда в раз-
ные стороны, как в ринге, по углам. Однажды всю 
ночь проспорили, обиделись друг на друга, а утром 
в аэропорту встретились. Стоим, не разговариваем 
друг с другом, но потом руки пожали, помирились.

Если говорить, каким был Анатолий, можно 
долго перечислять качества характера и личности, 
причем, самые лучшие. Принципиален, чистоплотен 
в поступках, искренен, обязателен, восприимчив, 
не принимал зависть и ненависть. Он был трудого-
ликом, не ощущал времени суток, умел дружить и 
дорожил дружбой, его дом всегда был открыт для 
друзей: в час и два часа ночи приходили, а жена 
Анатолия Галина Аркадьевна искренне радовалась, 
что-то собирала на стол. 

Он не владел иностранными языками, но с зару-
бежными коллегами общался без ограничений. Го-
ворили его глаза. Они были – двери в душу.

Никогда не забыть мне позднего вечера февраля 
2001 года. У нас окончилось правление, и Анатолий 
позвал меня и Евгения Клячина к себе в гости. Но 
мы отказались, хотелось отдохнуть, и Анатолий до-
вез нас до гостиницы «Москва», сам поехал домой. 
Я пришел в номер, еще какое-то время говорил по 
телефону, лег спать. А в три часа – звонок от управ-
ляющего делами ФНП: «Толю застрелили…»

Мы тогда, при его жизни недопонимали многих мо-
ментов из того, что он говорил, к чему стремился. А все, 
что делается нами с той поры и сегодня, – реализация 
идей Анатолия, и ничего нового, по сути, не придумано. 

Как жить по Тихенко? Я думаю об этом часто. И 
ответ один. Надо дружить с совестью. Больше деся-
ти лет Федеральная нотариальная палата награж-
дает лучших и достойнейших наших современников 
медалью имени Анатолия Ивановича Тихенко. Так 
вот, она отлита из золота 999 пробы. Самой высо-

Продолжение. Начало на стр. 1.

кой. И это не просто символично, это правда: если 
говорить о «пробе» личности и гражданственности 
Тихенко, они исключительно высоки! 

Толя был незаурядным. А еще – любил жизнь, 
людей и никогда не переставал оставаться энтузиа-
стом в профессии. Любой разговор он начинал, про-
должал и завершал нотариатом. Современный рос-
сийский нотариат – детище Анатолия, и если бы он 
был жив, мы находились бы на другом качествен-
ном уровне…

«Он умел смотреть в глаза»

Наталья Фатина, вице-президент НПСК, но-
тариус Ставропольского городского нотариаль-
ного округа:

– Когда о нем говорят, всегда вспоминаю сказ-
ку о сердце Данко: кое-кто тоже пытался пнуть или 
растоптать память о нем, или его идеи. 

Мы познакомились в конце 80-х, когда я рабо-
тала в Управлении юстиции крайисполкома, а он в 
отделе нотариата Минюста: наша канцелярия с за-
позданием отправила в министерство мой отчет, а 
резкий «разнос» от Анатолия Ивановича получила 
я. Тогда было обидно. Это я сейчас знаю: работаешь 
в цепочке – проверь и все другие звенья.

Через несколько месяцев я приехала на обмен 
опытом в министерство к А. Тихенко и В. Челышеву. 
Тогда мне казалось, что Тихенко слишком резко су-
дит о коллегах. Сейчас понимаю: был максималистом. 
Не прощал, когда работу выполняют наполовину. Не 
хотел терпеть непрофессионализма и глупости.

Примерно в 1990-м он вынашивал, затем писал новый 
закон о нотариате. В этот период приезжал на Ставропо-
лье пообщаться с нотариусами, объяснить свою идею, 
понять, готов ли нотариат к полной перестройке. Думаю, 
что тогда кроме него начинать работать по-новому никто 
готов не был. А он верил в будущее нотариата, в нас всех 
и, как локомотив, толкал нас вперед. 

Став президентом ФНП, он ездил по всей стра-
не без устали. И вновь общался, убеждал, зажигал, 
толкал. Думаю, в Николае Ивановиче Кашурине он 
нашел понимание и поддержку, а в нашем коллек-
тиве – надежность и нацеленность на развитие. По-
этому любил к нам приезжать. Всегда был энерги-
чен, улыбчив, стремителен. 

В 1999 году на вручении высшей юридической пре-
мии «Фемида» очень коротко, но вновь ярко, с ним ви-
делись. Уже после окон-
чания церемонии мы с 
мужем одевались возле 
гардероба, я успела на-
половину переобуться. 
Тут как обычно стре-
мительно «налетел» 
Анатолий Иванович 
— искал меня, чтобы 
поздравить. Яркий, в 
смокинге, с горящими 
глазами, он выглядел 
блестяще и был в очень 
праздничном настро-
ении! Жал руки мне и 
мужу, говорил горячие 
слова поздравления, 
подарил только что вы-
шедшие томики «Золо-
тых страниц нотариа-
та»... И умчался дальше 
успеть кого-то еще по-

здравить. Он даже не заметил, что я в одной туфле. А 
мой муж был так впечатлен, что вспоминал Анатолия 
Ивановича часто, более того – стал с большим интересом 
и уважением относиться к моей работе. Это после двух 
минут общения!.. 

Получается, что в общей сложности мы встреча-
лись с Анатолием всего несколько раз в жизни. По-
чему же у меня впечатление, что человек этот мне 
хорошо знаком и близок?

Возможно, потому, что видела его разным и в раз-
ных ситуациях. А он всегда был без позы, соответство-
вал моменту: в борьбе – боролся, в праздник – был 
торжественным и радостным, отдыхая – был прост и 
необыкновенно обаятелен. А еще, наверное, потому, 
что он умел смотреть в глаза, видеть и говорить суть. 
Не стеснялся быть резко правдивым, но и не забывал 
сказать добрые слова. А еще потому, что он был ярко 
содержательным и любая, связанная с ним информа-
ция привлекала внимание и запоминалась.

26 февраля 2001 года на очередном и последнем в 
его жизни заседании правления ФНП он подписал мне 
грамоту. Надо ли говорить, что она мне очень дорога.

Бывая в Москве, бываю «у него». Приходя в храм, 
поминаю его. Но, если честно, совершенно не верю, 
что его нет. Такие не умирают. 

Путь и пример честной жизни

Лариса Кудрявцева, член Правления НПСК, но-
тариус Новоалександровского районного нотари-
ального округа:

– Я перешла в небюджетный нотариат несколько 
позже многих моих коллег. Было это в декабре 1995 
года. Спросите, как жили государственные нотариусы 
в то время? Нас тогда бросил Минюст, никто не про-
верял работу, мы оказались лишними. И вот когда я 
перешла в нотариат новой для нас формации, почти 
сразу же состоялось отчетное собрание НПСК. Прохо-
дило оно в Кисловодске, и туда приехал Тихенко.

Я заметила это не только по себе, но и по реакции 
коллег: когда Анатолий Иванович выступал перед 
нами, зал замер. Я не слышала даже вздоха, не то, 
чтобы разговора или реплики. Речь выступающего 
лилась свободно и была обращена к нашим сердцам, 
ведь говорил он о том, что волновало его, чем жил сам 
– о нашем сообществе, его предназначении и пути.

Я не слукавлю, что те идеи, которые звучали  
в далеком уже 1996 году, воплощаются до сих пор, на-

столько дальновидны они были. И Анатолий Тихенко 
не просто видел наперед все цели, но точно знал, как 
их добиться. Поэтому, если скажу: он владел нашими 
умами и сердцами, не преувеличу. Так и было.

…А самый первый раз я увидела Анатолия Ивано-
вича в телепрограмме «Утро». Как раз тогда рассказы-
вали о нем как о нотариусе номер один. Небюджетный 
нотариус? Я не поверила и не поняла!.. Теперь же, с 
оглядкой на двадцать пройденных лет, думаю: только 
представить, один человек повел за собой всех, дал 
нам путь и пример честной жизни. Что еще искать, о 
чем рассуждать? Так, как он, надо жить дальше…

Это глыба!

Зинаида Рубанова, председатель Совета ве-
теранов НПСК:

– Анатолий Тихенко – это глыба! Его можно без 
преувеличения назвать звездой нотариата, но если 
бы вы видели, как он общался, насколько искренен и 
внимателен был к каждому нотариусу – не важно, из 
столицы или из провинции… Нет, он никогда не стро-
ил из себя звезды и не чувствовал себя таковым, но 
для нас, нотариусов, для меня лично был идеалом!..

Сколько тяжелейших вопросов ему приходилось ре-
шать, будучи президентом Федеральной нотариальной 
палаты, но он никогда не был уклонистом, таким, зна-
ете, и нашим, и вашим. Прямой, стремительный в дей-
ствиях, все всегда делал с учетом пользы для нотариа-
та, был локомотивом, который двигал нас вперед.

Когда бы я его ни встречала, обязательно под-
ходила побеседовать. И для меня, для разговора 
у Анатолия Ивановича всегда находилось время, и 
каждый такой разговор влиял на меня коренным 
образом, в чем-то убеждал, с чем-то примирял, но 
обязательно укреплял веру в лучшее. 

Кого поставить рядом с ним, есть ли среди нас 
такой? Ну разве только Николай Иванович Кашу-
рин. Они схожи по требовательности к себе, прин-
ципиальности и порядочности, по отношению к но-
тариату, уважению к нему, видению его миссии.

Безусловно, с уходом Анатолия Ивановича Тихен-
ко мы потеряли особенного человека. Забыть такую 
яркую личность и судьбу невозможно, но, думаю, его 
никто не хочет и не станет забывать. Он с нами.

P.S.
«Если мы не хотим, чтобы безбрежный ли-
берализм заменил общечеловеческие идеи; 
если мы не хотим, чтобы рынок управлял 
всем и подминал право; если мы не хотим, 
чтобы государство и закон в России были 
сведены к уровню безликих институтов вла-
сти при рынке, будем бороться за наши цен-
ности! Направим все силы нашего сообще-
ства на службу России и праву».  Анатолий 
Тихенко.

P.P.S.
«Если договоры, удостоверяемые нами, 
имеют высшую юридическую силу, если 
наша деятельность необходима для сохра-
нения в обществе равновесия, – очевидно, 
что на нас возлагается больше обязанно-
стей, чем на других… В наших действиях 
мы должны руководствоваться обостренным 
чувством долга перед соотечественниками, 
правилами честности, порядочности и про-
фессиональной этики». Анатолий Тихенко.

Его идеи, планы стали 
убежденностью всех нас, 
продолжая воплощаться, 
находя подтверждение 
прозорливости и мудрости их 
выразителя. Моменты работы...

...и моменты отдыха, обязательной деталью которого была фотосъемка
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МысЛи всЛух

ДетАЛьно

Конкурс, собравший порядка десяти работ за 
2013 год, показал, что вопросы, касающиеся нотари-
ата, его настоящего и дальнейшего развития, волну-
ют молодых исследователей не менее, чем в былые 
годы. Темы дипломных этого года были интересны 
и остры. Так, например, «Нотариальная охрана прав 
субъектов предпринимательской деятельности» или 
«Особенности и виды представительства». Чувство-
валось не только веление времени, но и желание 
конкурсантов провести глубокую аналитическую ра-
боту, ведь отдавая дань в работах темам наследова-
ния, завещания, студенты разносторонне и детально 
прорабатывали различные правовые аспекты меха-
низма действий этих «китов» нотариата. 

Долгой и содержательной была дискуссия членов 

конкурсной комиссии и ее председателя – президен-
та нотариальной палаты Ставропольского края, за-
служенного юриста РФ Николая Кашурина по пово-
ду выбора лучших работ. В ее ходе были подняты и 
вопросы отношения каждого участника к качеству и 
авторскому наполнению работы. В первую очередь 
и наиболее высоко члены комиссии оценивали ори-
гинальность материала, способ его преподнесения, 
научную ценность проведенных исследований, на-
меченных тенденций, сделанных выводов, их значи-
мость для современности и возможность использо-
вания для дальнейшего развития нотариата.

– Читая лучшие из этих работ, чувствуется, что их 
авторы буквально грызут землю за место под солнцем, 
горят желанием работать в системе нотариата, расши-

Ни для кого не секрет, что требования к нотари-
ату в России год от года возрастают. И то, что совре-
менные нотариусы ответственно относятся к выпол-
нению поставленных задач, видно невооруженным 
глазом. Говоря о небюджетном нотариате Ставро-
польского края, понимаю, что двадцать лет с момен-
та его создания мы поступательно, не в одночасье 
закладывали крепчайший фундамент, на котором 
сегодня основано развитие многих направлений де-
ятельности нотариального сообщества края.

Нотариальные конторы на Ставрополье обору-
дованы для удобства граждан: есть отдельные по-
мещения для ожидания, информационные стенды, 
раздаточный материал, выпускаются газеты «Нота-
риальные вести» и «Юрист Ставрополья». Конторы 
оснащены современными техническими средства-

Двадцать лет назад в этой профессии в основ-
ном работали женщины, а сейчас в нее все чаще 
стали приходить мужчины, причем не только на 
должности нотариусов, но и их помощников и рядо-
вых сотрудников. На мой взгляд, работа нотариуса, 
с одной стороны, трудная, требующая больших по-
знаний, высокой дисциплины и ответственности. А с 
другой –  она интересная и благодарная. 

Практически все нотариусы Ставропольского 
края являются членами Ассоциации юристов Рос-
сии. В рамках различных акций АЮР они оказывают 
бесплатную юридическую помощь ставропольчанам 
на протяжении шести последних лет, и результаты 
этой работы ощутимы. 

По зову сердца нотариусы и сотрудники нота-
риальных контор края ведут благотворительную 
работу. Кто-то помогает многодетным семьям, кто-
то берет шефство над детскими домами, оказывает 
материальную помощь на лечение детей, организу-
ет праздники, акции, другие мероприятия.

На протяжении двадцати лет законодательство 
наделяет нотариуса новыми полномочиями. Каче-
ство жизни каждого жителя России зависит от того, 
кому человек решит довериться, будь то продажа 
жилья, покупка автомобиля, заключение кредитного 
договора с банком и так далее. Нельзя забывать, что 
в десятках ситуаций на помощь придет нотариус.

Ныне стало возможным избежать лишних хож-
дений по кабинетам, например потому, что упрости-
лась процедура оформления наследственных прав. 
Нотариус наделен и полномочиями по получению 
кадастровых паспортов на объекты недвижимости, 
может быстро и квалифицированно зарегистриро-
вать сделку купли-продажи недвижимого имуще-
ства, передать в электронном виде в налоговый ор-
ган заявления юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей, и это далеко не все...

Молодым двадцатилетним институтом небюд-
жетного нотариата России многое уже достигнуто и 
сделано. Но многое и впереди, и можно точно ска-
зать: сегодня нотариус, профессионал в своем деле, 
поможет человеку своевременно и в соответствии с 
законом расставить запятые, чтобы вердикт судьбы 
никогда не звучал: «Казнить, нельзя помиловать!»

ЗнАние – сиЛА!

Когда дипломная 
приносит результат

В нотариальной палате Ставропольского края состоялось традици-
онное заседание комиссии ежегодного открытого конкурса среди 
студентов и аспирантов высших юридических учебных заведений 
края на лучшую научную, дипломную работу или диссертацию по 
вопросам развития нотариата как публично-правового института. 

Текст Максима Ермоленко.   Фото Елены Гончаровой

Эта интересная 
сложная профессия…

Кто такой 
нотариус 
в наше время? 
Какое место 
он занимает  
в обществе? 
Разберемся…

Текст Наталии Мухортовой,
нотариуса Ставропольского 
городского нотариального 
округа, члена Школы 
журналистики НПСК
Фото из архива НПСК

Получилось 
поучиться

Интересно и насыщенно 

прошла видеоконференция, 

организованная Федераль-

ной нотариальной палатой.

Текст Алины Белогрудовой,
начальника правового отдела НПСК

Фото Елены Гончаровой 

Для СпРАВки:

В 2002 году, одной из первых и до сих пор немногих в 
стране, нотариальная палата Ставропольского края стала 
воплощать в жизнь проект, ныне являющийся гордостью 
ставропольского нотариата в работе с юридической моло-
дежью, – открытый конкурс среди студентов и аспиран-
тов юридических факультетов вузов Ставропольского края 
на лучшую дипломную и научную работу по вопросам раз-
вития нотариата как публично-правового института. За это 
время 45 студентов и аспирантов вузов стали победителя-
ми этого конкурса. Заметная часть из них и в дальнейшем 
связали свою жизнь с нотариатом – в научном или прак-
тическом отношении к этой сфере юриспруденции.

рять границы познаваемого, – прозвучало мнение од-
ного из членов комиссии – доктора юридических наук, 
профессора кафедры уголовного права и процесса 
Юридического института Северо-Кавказского феде-
рального университета Людмилы Щербаковой. 

Николай Кашурин со своей стороны подчеркнул, 
что этот конкурс из года в год помогает ставрополь-
скому нотариату отбирать молодые талантливые 
кадры в свои ряды, давая шанс молодым юристам 
проявить себя в профессии, предрасположенность 
к которой появилась еще на студенческой скамье.

По итогам конкурса на лучшую дипломную (вы-
пускную квалификационную) работу комиссия реши-
ла присудить первое место студентке 5 курса Юриди-
ческого института СКФУ Ксении Черновой за работу 
«Нотариальная охрана прав субъектов предприни-
мательской деятельности». На вторую позицию выш-
ли также пятикурсники этого вуза – Дмитрий Боло-
тов и его работа «Правовое регулирование договора 
ренты в гражданском законодательстве РФ» и Да-
рья Семенова с работой «Наследование недвижимо-
го имущества по российскому гражданскому праву».

Замыкают тройку лидеров студентка 5 курса  
ЮИ СКФУ Анна Братченко (работа «Завещание: те-
оретические и практические проблемы свободы и 
ограничений») и студентка Ставропольского инсти-
тута имени В.Д. Чурсина Кристина Арутюнян (работа 
«Особенности наследования жилых помещений»).

Также было решено наградить дипломом участ-
ника конкурса студента  Ставропольского института 
имени В.Д. Чурсина Ивана Гептинга.

ми. В большинстве случаев сотрудники нотари-
альных контор имеют высшее юридическое обра-
зование, а преимущественное число нотариусов 
– опытнейшие профессионалы, стаж которых исчис-
ляется десятилетиями.

В современном мире практически каждый име-
ет доступ к любой информации, в том числе связан-
ной с юридической тематикой. Но это, согласитесь, 
не гарантирует правильность информирования. 
Прочитав комментарий по поводу той или иной 
ситуации в сети Интернет, человек не защищен от 
ошибочности восприятия и порой неправильно ее 
трактует. Нотариус – это просветитель. Его профес-
сиональная деятельность направлена на то, чтобы 
юридическая неосведомленность граждан не при-
вела их к негативным юридическим последствиям.

27 февраля ставропольские нотариусы и со-
трудники аппарата нотариальной палаты Ставро-
польского края участвовали в видеоконференции 
по вопросам применения в нотариальной практи-
ке положений Федерального закона от 21.12.2013  
№ 379-ФЗ. 

Этим федеральным законом были внесены из-
менения в отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации, в том числе в Гражданский 
кодекс РФ,  Основы законодательства РФ о нотари-
ате, в Федеральный закон «О государственной ре-
гистрации прав на недвижимое имущество и сделок 
с ним».

Открыла видеоконференцию президент Феде-
ральной нотариальной палаты Мария Сазонова. Она 
осветила ряд вопросов, связанных с проведением 
отчетно-выборного собрания в ФНП. 

Далее на вопросы региональных нотариальных 
палат ответили Татьяна Большакова – советник 
президента ФНП по правовым вопросам, Елена 
Чефранова – начальник законодательно-методи-
ческого отдела ФНП, Тамара Голованова – заме-
ститель начальника законодательно-методиче-
ского отдела ФНП, Эдуард Махноносов – директор 
фонда «Центр инноваций и информационных тех-
нологий», а также Елена Волчинская – главный 
специалист по информационному праву фонда 
«Центр инноваций и информационных техноло-
гий».

 Большая часть обсуждаемых моментов каса-
лась предоставления в органы Росреестра заявле-
ний о государственной регистрации прав на недви-
жимое имущество. Так, нотариусов интересовали 
вопросы, какими документами должны подтверж-
даться полномочия нотариуса и его работников, 
каким образом взимается нотариальный тариф за 
предоставление документов на государственную 
регистрацию и другие.

В ходе видеоконференции были подняты во-
просы о порядке совершения некоторых нотари-
альных действий и порядке ведения электронных 
реестров. 

Участники видеоучебы отметили важность и 
своевременность такого общения. Нотариусы полу-
чили ответы на многие интересующие вопросы.

– Можно отметить, что установление сокращен-
ных сроков государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество на основании нотариально 
удостоверенной сделки повысило интерес граждан 
к нотариальному удостоверению договоров, – от-
метила нотариус Ставропольского городского нота-
риального округа Елена Глазунова. – Поэтому было 
очень полезно услышать позицию Федеральной 
нотариальной палаты по вопросу взаимодействия 
нотариусов и подразделений Росреестра в части 
перечня документов, подтверждающих полномочия 
нотариуса и его работников при подаче документов 
на госрегистрацию.

Наталия Мухортова в семейном центре Ставропольского детского дома №12
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Корни и КронА

Есть в столице края место, куда с одинаковым 
интересом приходят и дети, и взрослые. Это Ставро-
польский государственный историко-культурный и 
природно-ландшафтный музей-заповедник имени  
Г.Н. Прозрителева и Г.К. Праве. История его основа-
ния, исчисляемая без малого веком да десятилетием, 
открывает для ставропольцев и гостей края имя за-
мечательного соотечественника – нотариуса Георгия 
Константиновича Праве.  А для небюджетного нота-
риата Ставрополья личность Праве вообще особенна.

Родился Праве 7 марта 1862 года в Санкт-
Петербурге, в семье обрусевших шведов (вот откуда 
такая необычная фамилия). Жила семья бедно, но в 
почете здесь была ученость. Отец Праве служил гу-
бернским секретарем в воспитательном доме и вось-
мерых своих детей приучал к разным наукам. Книги 
читались вслух, прочитанное обсуждалось. Любимым 
чтением подрастающего Георгия стал журнал «Вокруг 
света». И хотя мечтал юноша о путешествиях, учиться 
после гимназии поступил в коммерческое училище. 

Его привлекали естественные и гуманитарные 
науки: все свободное время он проводил в читаль-
ном зале Публичной библиотеки, а тяга к знаниям 
определила дальнейшую жизнь. В двадцать два 
года, когда Праве уже начал работать, у него об-
наруживают туберкулез. Сам Боткин не допускает и 
мысли о его выздоровлении, резюмируя проведен-
ное обследование коротким: «Не жилец». 

Но судьба распорядилась иначе. По некоторым 
сведениям, у Георгия Константиновича был друг, 
также больной чахоткой. И когда представился 
шанс поехать в Крым на лечение, Праве уступил 
его другу... Надежды, казалось бы, не оставалось 

талисман города S

никакой. Спас случай. От своего лечащего врача 
Георгий Константинович узнает о южном городке 
Ставрополе, чье жаркое солнце и мягкий климат 
лечат северную чахотку. Когда семья Праве (а он к 
тому времени был женат и воспитывал дочь) прибы-
ла в наши края, Георгий Константинович был очень 
слаб. Каждый день, а дело было в июле, его укла-
дывали на солнцепек, укрывая голову газетой, и он 
так подолгу лежал. И представьте, болезнь прошла. 

В Ставрополе Праве не только изменил судьбу, 
полностью выздоровев, но и профессию. Как только 
Праве окреп – стал отличаться удивительной энергией. 
Приехал он в Ставрополь без имущества и каких-либо 
средств, но нашлись люди, которые заметили его, дали 
взаймы денег. В 1892 году Георгий Константинович 
открыл частную нотариальную контору, которую воз-
главлял почти три десятилетия! Праве начал занимать-
ся нотариальной деятельностью и был с уважением 
принят жителями губернии, по общему признанию со 
временем став одним из выдающихся нотариусов Став-
рополья. Именно нотариальная деятельность помогла 
Георгию Константиновичу почувствовать собственное 
предназначение. С той поры он стал все в жизни делать 
на благо людей, живущих рядом. 

Одаренность и трудолюбие его были настоль-
ко сильны, что одного  занятия было недостаточно.  
К нотариальной деятельности прибавилась деятель-
ность общественная. Георгий Константинович стал 
гласным (т.е. депутатом) городской Думы (на этом 
посту он состоял 35 лет!), возглавляя думскую учи-
лищную комиссию Ставропольской городской Думы. 
Он открывал народный дом, бесплатные библиотеки, 
воскресные школы, проводил публичные чтения. 

К заслугам Праве относят и основание в Став-
рополе двух первых артелей (столяров и переплет-
чиков). Он был членом Союза городских служащих, 
участвовал в создании первого в городе коопера-
тива. В 1906 году пробовал силы в качестве лидера 
губернского отделения кадетской партии и издателя 

ее газеты «Народная свобода». Праве – основатель 
и председатель Общества для изучения Северо-Кав-
казского края (1910 год). Наконец, в 1917 году он 
признан Почетным гражданином города Ставрополя.

Юношеское увлечение Праве естественными нау-
ками с годами только крепло, и параллельно с обще-
ственной деятельностью развивалась другая сфера 
приложения его таланта. Действительный член Рус-
ского энтомологического общества, Георгий Кон-
стантинович проявляет себя как просветитель. Од-
ной из его идей стала работа по обеспечению учебных 
заведений наглядными пособиями. Но где их взять? 
Казалось бы: замкнутый город Ставрополь, радио и 
телевидения не было, газета всего одна, люди мало 
куда выезжали. Но Праве удавалось тем горожанам, 
которые отправлялись в путешествия, или офицерам, 
участвовавшим в Японской войне, давать задания: 
привезти челюсти акулы, например. И люди везли. 
Так, образец за образцом, формировался в доме но-
тариуса музей наглядных пособий, которые исполь-
зовались учителями для занятий с детьми.

Кроме наглядных образцов, Праве интересовал-
ся таксидермией. Надо сказать, он очень хорошо 
выполнял чучела самых разных животных. Извест-
на такая история по этому поводу. В кабинете Пра-
ве находилось чучело волка, сделанное Георгием 
Константиновичем. Один посетитель, выходя после 
продолжительной беседы, заметил хозяину: «У Вас 
потрясающе спокойная собака. Мы столько проси-
дели, а она и не шевельнулась».

На основе собранных наглядных пособий и об-
ширной коллекции чучел в 1904 году Праве доби-
вается разрешения открыть городской музей учеб-
ных наглядных пособий, преподнеся в дар городу 
свою богатейшую коллекцию экспонатов. Первыми 
сотрудниками музея стали члены семьи нотариуса – 
жена Мария Васильевна, сын Юрий и дочери Зинаи-
да, Мария и Вера. Примечательно, что Георгий Кон-
стантинович тратил значительные личные средства 
на содержание основанного музея. В нем, помимо 

уже упомянутых членов семьи Праве, бесплатно ра-
ботали любители природы, люди, симпатизирующие 
и стремящиеся помочь ставропольскому нотариусу в 
его общественной и просветительской деятельности. 

Здесь же располагалась макетная мастерская. В 
ней собирались желающие помочь. Выполняли все: 
от изображения алфавита русского языка до табли-
цы Менделеева или планшетки, на которой показа-
но семя льна и то, что изо льна изготавливается. Эти 
материалы, кстати, сохранились до сих пор.

Надо отметить, что Праве до 1917 года был толь-
ко организатором музея. Когда же Думу упраздни-
ли, он занял пост директора музея, неся и нотари-
альную, и административную нагрузки. 

Музей Георгия Константиновича становился все бо-
лее популярным. У нотариуса и просветителя Праве не 
существовало границ общения с людьми: к нему шли 
все, его любили. Вокруг него собрались юристы и ин-
теллигенция, студенчество и школьные преподаватели, 
ученые – зоологи, ботаники, энтомологи. Многогран-
ность таланта позволяла Праве справляться со всем. 
Музей расцветал, обновлялся, появлялись новые кол-
лекции. И все это в двадцатые годы, посреди нищеты, 
бедствий, неустройства. Надо ли говорить, что неодно-
кратно в то лихое время Георгию Константиновичу при-
ходилось в прямом смысле слова бороться за музей...

В 1920 году после ликвидации частных нотари-
альных контор Праве полностью посвятил себя свое-
му детищу. Он занял должности заведующего музей-
но-экскурсионной секцией Ставропольского губоно 
и одновременно – директора Ставропольского го-
родского Музея учебных наглядных пособий. 

В 1925 году Георгия Константиновича не стало. 
Он умер за письменным столом, в кабинете. Потря-
сает фотография его похорон: площадь перед музе-
ем запружена народом, мальчишки на столбах. Ушел 
из жизни Праве, талисман города Ставрополя. То, 
кем он был, чем занимался, никак не укладывается 
в одно определение. Нотариус, юрист, общественный 
деятель, просветитель, краевед – далеко не полный 
перечень сфер, которыми этот талантливый человек 
владел досконально. С 1970-го Ставропольский кра-
еведческий музей стал носить имя Георгия Праве…

Сегодня научная методика Праве, его коллекция 
наглядных учебных пособий – одни из современных и 
крупных проектов музея. А нотариальная палата Став-
ропольского края во главе с президентом Николаем 
Кашуриным особенно внимательна к историческому 
наследию нотариата. Были собраны архивные доку-
менты и экспонаты, напрямую относящиеся к жизни 
и деятельности нотариуса Георгия Праве. Но и это 
не все. НПСК готовится открыть сквер перед зданием 
палаты. Сквер, который будет носить имя Праве. Под-
робности – в этом номере, только немного дальше…

Праве через столетия являет пример жизни 
честной и направленной во всем служить людям. Не 
так ли важно жить каждому из нас?

Хорошо, когда в жизни существуют ориентиры. Для нотариата 
Ставрополья одним из таковых стал человек с удивительно юри-
дической фамилией и невероятной личностной самоотдачей – 
Георгий Константинович Праве.

Текст Елены Гончаровой
Рисунок и фото из архива нотариальной палаты Ставропольского края

В кабинете Праве находилось 
чучело волка, сделанное 
Георгием Константиновичем. 
Один посетитель заметил: «У 
Вас потрясающе спокойная 
собака. Мы столько просидели, 
а она не шевельнулась».
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«Милостивый государь, дорогой читатель! Отъ 
всей души привѣтствую Васъ! Разрѣшите для нача-
ла представиться – Георгій Константиновичъ Праве, 
рожденъ 7 марта 1862 года въ Санктъ-Петербургѣ. 
Нотаріусъ. Краевѣдъ. Общественный дѣятель. Да-
веча такъ стало душѣ моей тягостно и скучно, что 
рѣшилъ написать о мысляхъ оныхъ. 

Сижу въ своемъ кабинетѣ, наблюдаю жизнь 
въ новомъ вѣкѣ. Да-да, не удивляйтесь, вижу 
сквозь стекло музейной экспозиціи, что находит-
ся въ Нотаріальной Палатѣ. Люди проносятся мимо 
меня и сами не замѣчаютъ, какъ проходятъ часы, 
дни, годы. Въ двадцать первомъ вѣкѣ все стало 
быстрѣе. И люди. И новые, какъ сейчасъ принято 
говорить, технологіи. Помнится, пишущая машин-
ка раньше была чудомъ изобрѣтательства, а тутъ 
компьютеръ – сложная вещь, но отрадно полезная. 
А вотъ какъ относиться къ электроннымъ книгамъ, 
я пока не рѣшилъ. Но, видимо, это новый витокъ 
для развитія человѣчества въ эту эпоху цифро-
выхъ технологій. Не забывайте, однако ж, старыя 
добрыя бумажныя книги, которыя пахнутъ еще 
типографіей, и душа отъ шепота страницъ замира-
етъ. Въ цѣломъ, помните, что при помощи книгъ 
можно спасти немало людей, просвѣщая и скра-
шивая убогость бытія.

А что тревожитъ горожанъ сегодня? Все то же, 
что и сто лѣтъ назадъ: дѣла наслѣдственныя, во-
просы собственности, завѣщанія, довѣренности и 
прочая… Съ самаго ранняго утра идутъ люди въ 
конторы. Доносятся до моего чуткаго уха ихъ про-
блемы, переживанія. Скрупулезно, дотошно, шагъ 
за шагомъ нотаріусъ разъясняетъ рѣшенія, путь 

Текст Лилии Жидковой, консультанта НПСК, члена Школы журналистики НПСК   
Фото Владимира Пасынкова и из архива НПСК

…Как проводник со светочем в руках

Не так давно иду я в общий отдел нотариальной палаты Ставро-
польского края. В холле сталкиваюсь с человеком среднего ро-
ста, с бородой и усами, отчего-то в сюртуке. Вижу, из его кармана 
выпадает лист бумаги. Говорю: «Подождите, пожалуйста, Вы, ка-
жется, обронили»… Поднимаю глаза, а его и след простыл. Исчез. 
Растворился. И в этот момент я понимаю, КТО был передо мной! 
А в руках так и остался листок бумаги с каллиграфически выве-
денными словами…

въ лабиринтахъ законодательства, словно прово-
дникъ со свѣточем въ рукахъ. 

Прохожу и я ночами съ керосинкой по коридо-
рамъ, а самому думы думаются: что мѣшаетъ лю-
дямъ, живущимъ на сѣй уникальной землѣ Ставро-
польской услышать «эхо вѣковъ», пропитаться темъ 
добрымъ, цѣннымъ, вѣчнымъ, что вобрала и сохра-
нила въ себѣ исторія? Узнать доселѣ невѣдомое, 
непознанное, а въ чемъ-то и давно забытое? Столь-
ко всего интереснаго таитъ земля наша, будь то, 
невѣдомыя звѣри эласмотерии съ береговъ рѣки 
Калаусъ, или сарматский дельфинъ, коий обнару-
женъ былъ при возведеніи насыпи желѣзной доро-
ги Ставрополь-Туапсе… 

Вопрошаютъ нѣкоторыя: что дѣлать съ воцарив-
шимся бессердечіемъ, жестокостью, черствостью 
человѣческой? Отвѣтъ рядомъ. Природу жестоко-
сердности людской надо понять, приходящихъ ду-
шой принимать, обнимать, познавать, разъяснять. 
Шире міръ распахнуть для нихъ, что не все въ мірѣ 
зломъ измѣряется, а ѣсть и добрая мѣра. А начать 
нужно съ себя: искренне вѣрить въ свою мечту. 
Пытливостью ума, разжиганіемъ воображенія, не-
утомимостью и жадностью до дѣла настоящаго, 
самоотверженностью неистовой идти къ завѣтной 
мечтѣ. И пускай путь будетъ тернистъ и сложенъ, 
но никогда не поздно выбрать что-то доброе, 
просвѣтительское, изыскательское. 

Посему, если истинное дѣло у человѣка, есть 
мечта, то надобно не роптать на рокъ, судьбу, а не-
примиримыми шагами ступать ей навстрѣчу.

Съ крѣпкими пожеланіями здоровья и 
благополучія, Вашъ Георгій Константиновичъ».

С удивления и встречи. В сияющем огнями хол-
ле, украшенном вензелем НПСК, находится вос-
созданный кабинет нотариуса конца XIX – начала 
XX веков. Полки с фолиантами старинных юриди-
ческих книг, деревянная этажерка, часы, массив-
ный письменный стол, а за столом… За столом 
– Георгий Праве. Вот с этой встречи – с памятью, 
историей нотариата Ставропольского края, встре-
чи с личностью Нотариуса с большой буквы начи-
нается НПСК. 

Здесь же, неподалеку от «Кабинета нотариуса» – 
в единственном в стране музее нотариата – личные 
вещи и профессиональные принадлежности Праве. 
Документы, освидетельствованные им. 

Входящие в холл палаты по-разному реагируют 
на «встречу» с этой исторической фигурой. Кста-
ти, довольно многие принимают его за сотрудника 
НПСК, здороваются!.. И неудивительно, ведь Праве, 
и впрямь, как живой.

Но и на этом не остановилась нотариальная па-
лата Ставропольского края. В план благоустройства 
прилегающей территории НПСК были внесены се-

Да будет сквер!
Угадайте, с чего начинается нотариальная палата Ставропольского края?.. 

Текст Геннадия Сенцова.   Автор проекта сквера Александр Леонович

рьезные изменения. 
Правление Ставропольской нотариальной пала-

ты приняло решение о создании прямо перед вхо-
дом в палату мемориального сквера, посвященного 
памяти Георгия Константиновича Праве (почетного 
гражданина города Ставрополя, между прочим!). 

Незаурядная и легендарная личность Геор-
гий Праве – прекрасный пример для поколений 
нотариусов Ставрополья и всех жителей края, 
убежден президент НПСК Николай Кашурин. 
Пусть больше ставропольчан узнают о талантли-
вом человеке, прославившем профессию нота-
риуса неутомимой подвижнической деятельно-
стью. Это и напоминание молодежи – завещание 
жить по чести, быть преданным призванию, по-
могать людям.

План сквера разработан и утвержден. А не так 
давно все в том же холле палаты, неподалеку от 
«Кабинета» Праве появилась стойка с бюстом на-
шего великого предшественника. Так что, можно 
надеяться, в сердце сквера будет установлен и па-
мятник Георгию Константиновичу.

Георгий Праве в рабочем кабинете

У «Кабинета нотариуса» в холле нотариальной палаты Ставропольского края
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Но эти слова сформулировали всеобщее настрое-
ние: хотелось встречаться еще – говорить о работе, от-
дыхать вместе, проводить соревнования и фестивали.

Дело в том, что в последнее время встречи но-
тариусов Ставрополья с коллегами из Калининград-
ской области стали регулярными. Процесс обмена 
опытом всегда проходил в искренней и дружеской 
форме, неизменно вызывал взаимный интерес и сим-
патию, оставлял приятное впечатление: появлялось 
много идей, крепло стремление их реализовать. 

Впервые нотариусы Калининградской области 
побывали в нашем крае в октябре прошлого года. 
Тогда молодую смену нотариата Янтарного побере-
жья «привезла» для обмена опытом президент но-

тариальной палаты Клавдия Афанасьева, которая 
неоднократно бывала здесь раньше. Калининград-
цы осматривали помещения палаты и нотариальных 
контор, изучали работу комиссий НПСК, Совета ве-
теранов и Совета молодых нотариусов, побывали на 
семинаре. В результате такого общения уже здесь, 

в Ставрополе, у молодых коллег из Калининграда 
зародились идеи имиджевых проектов и других 
форм общественной работы. 

В конце же года минувшего по приглашению пре-
зидента нотариальной палаты Калининградской об-
ласти ставропольская делегация побывала в гостях у 
нотариусов Калининграда для обмена опытом. Об их 
впечатлениях мы читали на страницах газеты НПСК 
«Нотариальные вести» (№ 20, декабрь 2013 г.) . 

И вот, год новый, январь. В НПСК с визитом – де-
легация калининградских нотариусов и исполни-
тельный директор, она же начальник методическо-
го отдела Калининградской нотариальной палаты 
Татьяна Мавродий. 

Пока гости в со-
провождении испол-
нительного дирек-
тора НПСК Марины 
Беляевой осматрива-
ют нотариальные кон-
торы наших коллег 
– Ларисы Шаповало-
вой, Людмилы Ващен-
ко и Елены Гонтарь, 
мы с председателем 
Совета ветеранов 
НПСК Зинаидой Руба-
новой и членом Сове-
та ветеранов Аделью 
Коваленко готовимся 
к встрече в стенах но-
тариальной палаты.

И я, и Зинаида Ни-
колаевна бывали в 

Калининградской области, необыкновенно краси-
вой и запоминающейся. Я знакома с некоторыми 
коллегами оттуда, и первая из них – Татьяна Мав-
родий. Когда-то познакомились с Таней на одном 
из семинаров. Искренность, живой интерес ко все-
му в сочетании с необычной для тогда совсем юной 

девушки ответственностью – сразу вызвали симпа-
тию. Теперь Татьяна – начальник отдела. Мы часто 
встречаемся на различных мероприятиях в самых 
разных уголках России и в столице, и это – тот чело-
век, которого всегда приятно видеть.

…Гости приехали немного замерзшие. Но по 
оживленным, улыбающимся и эмоционально об-

суждающим увиденное калининградцам заметно, 
что экскурсия по конторам была интересной, а мо-
роз и снег  радуют. 

– Общение со ставропольскими нотариусами на 
многое подвигло нашу молодежь, – рассказывает 
Татьяна Мавродий. – Сейчас их не узнать, они полны 
новых идей и желания работать. Видимо, под впечат-
лением от такой активности и более опытные нотари-
усы стали проявлять интерес к общественной работе. 
Сейчас в наших планах создать Советы ветеранов и 
молодых нотариусов, а может быть, и совместный Со-
вет. Возник интерес к работе по взаимодействию со 
средствами массовой информации. Высказываются 
предложения о расширении помещения палаты. А я 
сама так часто стала бывать в вашей палате, что чув-
ствую себя здесь совершенно своей. 

Марина Беляева и сотрудники аппарата Ставро-
польской палаты показали гостям рабочие кабинеты 
и конференц-залы, компьютерный класс и сервер-
ную, музей и библиотеку. Президент палаты Николай 

Кашурин, а с ним – все встречающие – охотно дели-
лись опытом и методами работы, рассказывали о де-
ятельности Советов и комиссий НПСК, все вместе го-
ворили о подготовке кадров, о прошлом и будущем 
нотариата... Атмосфера диалога становилась все те-
плее, искреннее и душевнее. А встреча показалась 
слишком короткой – общались весь день, но далеко 
не все обсудили, не всем поделились. 

Прощаясь, как-то все разом стали говорить о 
возникшем ощущении полного взаимного понима-
ния и сходства взглядов, о человеческой и профес-
сиональной симпатии. И подаренная гостями янтар-
ная статуэтка Фемиды, солнечная и теплая, стала 
настоящим символом наших отношений. 

Расставались добрыми друзьями. Нотариус го-
рода Багратионовска Мэнира Алексеева подели-
лась: «Я чувствую огромное желание работать, а 
здесь приняла важное решение, которое изменило 
мои намерения». Ее коллега из Калининграда Та-
тьяна Троцко просит номера телефонов и другие 
контакты – у нее появилось много вопросов по ра-
боте со СМИ, а нотариус Лариса Рудобелец просто и 
от души приглашает в родной Светлогорск. 

Конечно же, поедем, ведь у нас теперь в янтар-
ном краю десятки добрых знакомых людей, а в пла-
нах – столько интересных объединяющих дел! Лич-
но я люблю дружить интересно!

Текст Натальи Фатиной,
вице-президента НПСК, члена Школы журналистики НПСК
Фото Владимира Пасынкова

Янтарная Фемида в заснеженном ставрополе
«Пора организовать движение "Палаты-побратимы"!» Кто это предложил  
во время нашей встречи с калининградскими нотариусами, не вспомнить... 

– У нас было огромное желание познакомиться 
с тем, как живут и трудятся, как участвуют в жиз-
ни нотариального сообщества ветераны нотариата 
Калининградской области, – рассказала Зинаида 
Рубанова. – Интересовало все, в том числе их вза-
имоотношения с областной нотариальной палатой, 
с молодыми нотариусами. А еще нам хотелось под-
робнее и более широкому кругу коллег рассказать 
о жизни нашей палаты, о работе Совета ветеранов 
НПСК, поделиться собственным опытом, обсудить 
вопросы возможного дальнейшего сотрудничества.

Ставропольские ветераны отмечают, что прини-
мали их очень тепло. Первой фразой Адели Кова-
ленко на вопрос о поездке было восклицание: «Мы 
потрясены встречей!»

– Доброе и заботливое отношение коллег со-
провождало нас на протяжении всей поездки, – до-
бавляет Галина Герман. – О Клавдии Михайловне 
Афанасьевой – президенте нотариальной палаты 
Калининградской области хочется сказать отдель-
но. Она человек очень открытый, искренний, глу-
боко знающий историю родного города и области, 
переживающий за судьбу своей палаты и судьбу 
российского небюджетного нотариата в целом.

Времени у делегации было не так много, а хо-
телось все успеть: и пообщаться с коллегами, и по-
сетить нотариальные конторы, своими глазами уви-
деть все, чем живет калининградский нотариат. 

– Запомнилась организованная нотариальной 
палатой Калининградской области встреча с но-
тариусами города и региона, – отмечает Зинаида 
Николаевна. – Говорили о прошлом и настоящем 
нотариата, обсуждали самые насущные проблемы, 
детально беседовали о том, чем занимается Совет 
ветеранов НПСК, обращались к ее без малого пяти-
летней истории, ну и, конечно же, не обошли сторо-
ной и работу такого важного и деятельного органа 
НПСК, как Совет молодых нотариусов. Беседовали 
и с ветеранами калининградского нотариата, сло-
жившими полномочия, и с теми, кто продолжает 
работать: открыто и подробно – обо всем, что ин-
тересовало. 

Оказалось, что 
у некоторых кали-
нинградцев до этой 
встречи представле-
ния о Совете ветера-
нов НПСК не выходи-
ли за рамки чаепития 
в узком кругу. О том, 
что это на самом деле 
действенный орган, 
ведущий ощутимую 
работу в области на-
ставничества, помощи 
ветеранам, принима-

ющий активное участие во всем, что происходит в 
нотариальном сообществе Ставрополья, не догады-
вались.

– И думаю, не удивительно, а объективно объ-
яснимо вот что. О чем бы мы ни беседовали, так по-
лучалось, что в итоге возвращались к разговору о 
нашем президенте Николае Ивановиче Кашурине, 
о его вкладе в дело процветания нашей палаты, – 
добавляет Галина Алексеевна. – А общаясь с нота-
риусами  Калининградской области, мы говорили о 
том, что успех нашей работы, будущее всего нотари-
ального сообщества напрямую зависят от понимания 
того, что все надо делать сообща, от единства наших 
целей, от умения решать возникающие проблемы не 
единолично, а совместными усилиями. И ветеранам 
нужно активно сотрудничать с палатой, поддержи-
вать все ее начинания. Наша сила – в единстве.

Яркой и насыщенной получилась поездка. В эти 
дни ставропольские ветераны побывали в офисах 
нотариусов Ирины Яблонской  и Екатерины Кудряв-
цевой. 

– Посмотрели, какие условия работы создали в 
своих конторах наши коллеги. Многое впечатлило, 
– отмечает Адель Коваленко. – Что-то взяли на за-
метку. И поскольку все мы ветераны работающие, 
нас интересовали многие профессиональные во-
просы. В ответ мы с удовольствием делились соб-
ственным опытом, и снова рассказывали о своей ра-
боте, о своих проблемах и путях их решения. 

Программа поездки содержала и насыщенную 
культурную часть, о которой позаботилась госте-
приимная принимающая сторона. Чего стоили по-

ездка в удивительный курортный город Светло-
горск на берегу Балтийского моря, прогулки по 
Калининграду! А кроме того, наши ветераны по-
сетили великолепный концерт Венского Штраус-
оркестра, билеты на который практически невоз-
можно достать. «По его окончании мы не выходили 
– вылетали на крыльях восторга!» – признаются 
ставропольчане.

Расставались тепло – с убежденностью в том, что 
обязательно будут дальнейшие встречи, сотрудни-
чество и взаимопомощь. С собой ставропольчане 
увозили незабываемые впечатления от встречи и по 
кусочку солнечного янтаря с берегов Балтийского 
моря: «На добрую память о прекрасных людях – на-
ших коллегах, живущих и работающих в янтарном 
краю», – добавляют они.

наша сила – в единстве
Текст Виктории Бурлуцкой,
нотариуса Апанасенковского районного нотариаль-
ного округа, члена Школы журналистики НПСК
Фото Ирины Яблонской

А уже в феврале делегация Совета ветеранов нотариальной палаты Ставропольского 
края в составе ее председателя – Зинаиды Рубановой и ветеранов нотариата Адели Ко-
валенко и Галины Герман приехала в Калининград. С ответным визитом, как принято у 
добрых друзей.



А что у нАс?
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КниГА ПАМЯти

ДороГое

«в нотариате ей нравилась гармония…»

«Нотариальные вести» продолжают публикацию страниц книги, которая дорога нотариату 
Ставрополья – Книги Памяти…
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«Ее основной чертой была надежность, и все это знали», 
– так отзываются коллеги-нотариусы о Галине Алексеевне. 
«Судьба воспитала ее и закалила характер, научила посту-
пать честно и принципиально», – убежден сын Галины Пет-
кевич – Вячеслав.

Галина Алексеевна родилась 1 июня 1954 года в городе 
Черепаново Новосибирской области. Ее отец – фронтовик-
орденоносец, а мать – ветеран труда (ей было 14 лет, когда 
началась война: девушка пошла работать на военный завод).

Ребенком вместе с родителями и старшей сестрой Га-
лина переехала на родину отца в поселок Красные Барри-
кады, что недалеко от Астрахани. Поселок назывался так 
в честь расположенного там судостроительного завода. 
Сестры с уважением и любовью относились к родителям и 
друг к другу. А родители всегда учили дочерей быть вме-
сте, помогать во всем.

Окончив с отличием школу, Галина Алексеевна посту-
пила в Волгоградский инженерно-строительный институт 
и одновременно, желая помочь своим родителям, обра-
тилась на судостроительный завод с просьбой принять на 
любую работу. Так в 17 лет, в должности ученика клепаль-
щика в цехе лодок судостроительного завода «Красные 
Баррикады» начался ее трудовой путь.

Там же она познакомилась со своим будущим супругом – 
Юрием Петкевичем, работавшим наладчиком судового обо-
рудования. Через несколько лет молодые поженились, и в 
1975 году в семье Петкевич родился первенец – Вячеслав.

В 1978 году семья переехала в город Умань Черкасской 
области УССР. Имея к тому времени высшее строительное 
образование, Галина Алексеевна поступила на работу в 
трест «Югозападдорстрой» Минтрансстроя СССР, где рабо-
тала инженером до 1982 года. В 1982 году семья Петкевич 
переехала в Пятигорск. Все это время Галина Алексеевна 
принимала активное участие в общественной жизни, яв-
ляясь активистом и лидером комсомольских организаций, 
профсоюзов, а затем и КПСС. Работая инженером в строи-
тельном управлении г. Железноводска, Галина Алексеевна 
становится депутатом городского Совета народных депу-
татов города Железноводска.

В 1987 году утверждается инструктором Железноводско-
го городского комитета КПСС. В 1988 году она – секретарь 
Железноводского городского исполкома Ставропольского 
края, а в 1990 году избрана управляющим делами Железно-

Галина Петкевич – одна из тех нотариусов, чье имя вспоминают с теплотой. «Она действовала напрямик, и все 
делала по совести», «…была очень чуткая, никогда не проходила мимо чужой проблемы или горя». 

водского городского исполнительного комитета СК.
Совмещая трудовую и общественную деятельность, Га-

лина Алексеевна не забывает о семье, о воспитании и об-
разовании сына, а в 1991 году в семье Петкевич рождает-
ся дочь Анна. В то же время Галина Петкевич поступает 
на юридический факультет Ростовского государственного 
университета и в 1994 году к диплому строителя прибавля-
ется диплом юриста.

В 1992 году Галина Алексеевна переводится на рабо-
ту в Управление юстиции администрации Ставропольского 
края. 15 октября 1992 года назначается государственным 
нотариусом в Железноводскую городскую нотариальную 
контору, а 22 января 1996 года переводится на должность 
нотариуса, занимающегося частной практикой, посвятив 
оставшиеся годы жизни нотариату. Грамотный юрист, от-
зывчивый и внимательный человек, своей профессиональ-
ной деятельностью Галина Петкевич заслужила доверие и 
авторитет у жителей, руководителей здравниц и предпри-
ятий города-курорта. В нотариальную палату Ставрополь-
ского края неоднократно приходили благодарственные 
письма, в которых давалась высокая оценка ее деятельно-
сти и выражалась признательность Галине Петкевич.

Несомненно, одной из главных жизненных ценностей 
для Галины Петкевич всегда были семья, дети. Вячеслав 
Петкевич пошел по стопам матери, сейчас он – нотариус 
города Железноводска. 

– Мама-нотариус – это ответственность, – считает Вя-
чеслав. – Она всего в жизни добивалась самостоятельно. Ее 
личный пример был всегда передо мной. Помню, как сложно 
ей приходилось, когда арендовала помещение для конторы, 
строила новый офис. Мама никогда не останавливалась на 
достигнутом, ее постоянной задачей была самореализация, 
ведь она знала: от этого зависит будущее ее детей. То, что 
нравилось ей в нотариате – это гармония. Это сбалансирован-
ные, точные выводы и решения, порядок во всем, работа на 
результат, который несет мир людям. Я видел, сколько проб-
лемных вопросов она решает, какая это нагрузка – доверие 
людей, помощь им. Сейчас стараюсь с честью себя вести, что-
бы соответствовать высокому уровню человечности и профес-
сиональной грамотности, заданному мамой. А ее основные 
черты – рассудительность и справедливый подход к оценке 
любой ситуации, взвешенность решений и максимальная от-
дача от работы – хотелось бы унаследовать, перенять. 

Текст Дины Серовой.   Фото из архива нотариальной палаты Ставропольского края

он увидел Ее на сцене в большом зале, полном 
людей. Ей дарили много цветов, целовали! Еще 
вручали какие-то штуки, которые, как он по-
нял, имеют важное значение в мире людей. Все 
улыбались и шутили, благодарили и хвалили Ее. 
Многие из них любили Ее и откровенно любова-
лись. Как же Лялик был горд тогда!

Но однажды что-то случилось. Лялик во сне 
плакал и рано проснулся. Босиком в пижаме 
рванул искать Ее... Она тоже не спала. С это-
го дня Она почти совсем перестала спать. Была 
по-прежнему красива, но стала другая, как-то 
слишком собрана и спокойна, еще добрее и му-
дрее. К Ней чаще стали приходить любимые Ею 
люди, старались сделать приятное, заботились 
о Ней. Он почувствовал, что Ей страшно, но он 
был малыш и еще не умел Ее защитить. Увидев 
однажды, как Она плачет – одна, горько и без-
надежно – Лялик заболел. 

Болел тяжело, в беспамятстве, а выздоровел 
вдруг. Утром солнце залезло ему под ресницы, 
сердце заколотилось – от предчувствия ли или 
от беспокойства. Быстрее – к Ней!

Ее нигде не было. В Ее доме множество лю-
дей. Плачут. Сгорбленные спины. Горе…

Лялик не удивился, что он один не чувствует 
утраты. Он понял. Он ждал... 

У ангела по имени Лялик отныне есть Мама. 

A V E
Памяти Галины Петкевич, коллеги и друга

Увы, в руке моей,
Слабея неприметно,
Погас мой светлячок.
Керай.

Его здесь все любили. А он давно был влю-
блен в Нее одну.

Иногда другим, таким же, как он, давали ро-
дителей. Лялик был еще маленький и пока не 
понимал, хочет ли он родителей. Но к Ней его 
тянуло. Ее имени он не знал, а спросить было 
нельзя. Он наблюдал за Ней тайно. От Нее ис-
ходило спокойствие и безмятежность. Она так 
красиво двигалась! У Нее были темные волосы и 
прямая – по струнке – осанка. Он наблюдал за 
Ней издали. Ему казалось, что у глаза у Нее тоже 
темные. И умные.

Она жила в красивом местечке, но часто ез-
дила в другие города и страны. Она постоянно 
была занята, и вокруг Нее всегда были люди. Она 
только и делала, что кому-то помогала, для это-
го все время читала и училась. Многие были бла-
годарны, но некоторые обижали Ее. Как та виз-
гливая женщина, которая приходила несколько 
раз и скандалила, чего-то требуя. Именно тогда 
Лялик, сжимая кулачки, решил быстро вырасти и 
получше выучиться Ее охранять.

Занятия он, конечно, прогуливал. Чтобы тай-
ком наблюдать за Ней. Учителя этого не разреша-
ли. «Привязываться к людям запрещено», – ска-
зали ему на первом уроке, это – одна из главных 
заповедей. Но Лялик не мог Ее не видеть. 

Он находил Ее, где бы Она ни была. Как-то 

Текст Натальи Фатиной, 
вице-президента НПСК, 

члена Школы журналистики НПСК
Иллюстрация с сайта http://www.pxleyes.com/

Лялик был сиротой. Вообще-то, настоящего 
своего имени он не знал, Ляликом его назвали 
здесь. Потому, что он был еще совсем малыш. 
У него были пухлые щечки и длинные ресницы. 
Он пока умел заразительно смеяться и горько 
плакать – слезищами размером с яблоко. Пока 
он умел удивляться, и ему все было интересно. 
Пока он был нежен душой. 
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душием, не остались в стороне от ее победного ше-
ствия. Некоторые из них поделились впечатлениями 
от увиденного на «Жарких. Зимних. Твоих.».

«Мама, купи мне новые пятки!»

Инна Бакай, нотариус Минераловодского но-
тариального округа:

– За время поездки нас ни на минуту не покидало 
ощущение гордости за свою страну,  организовавшую 
великолепный праздник с таким огромным размахом. 
Да, именно праздник, ведь ни одного человека ни на 
секунду не покидала по-детски искренняя улыбка. 
Нам удалось посетить хоккейный матч между жен-
скими сборными Швеции и Швейцарии. И совершенно 
неважно, что мы наблюдали игру спортсменов других 
стран: хоккеисты отчаянно боролись, а мы так же от-
чаянно и искренне болели! А на других соревновани-
ях видели, как иностранцы, размахивая российскими 
флагами, болеют за наших спортсменов. 

Быть может,  только эта Олимпиада сможет, на-
конец, развеять миф о гуляющих по улицам мед-
ведях и о злых, неприветливых жителях России. А 
ведь это не шутка – такое мнение действительно 

нАША 
олимпиада

существует! В этом нам признались американцы-
болельщики, с которыми познакомились здесь же. 
Они сказали, что совершенно не ожидали такого 
радушного гостеприимства в России.

Столько всего интересного можно было посмо-
треть в Олимпийской деревне, что пришлось так 
много пройти, что под конец дня в ответ на пред-
ложение сыну что-нибудь купить услышала: «Мама, 
купи мне новые пятки!»

Детей, для которых эта поездка и затевалась, 
больше всего впечатлили волонтеры. Они всегда с ис-
кренней улыбкой были готовы помочь решить любые 
возникшие трудности. Волонтеров легко можно было 
отличить от остальных болельщикам по разноцветным 
одеждам и ярким лозунгам типа «Дай пятеру волон-
теру!», «Обнимаю бесплатно!» К слову, детям так они 
понравились, что малыши начали узнавать, как же им 
самим стать волонтерами. Узнав, что для этого обяза-
тельно нужно знать английский язык, вернувшись до-
мой, они дружно засели за учебники по английскому 
языку, твердо решив поехать на следующую олимпиа-
ду уже в качестве волонтеров. Так что еще неизвест-
но, что перевесило в общем итоге: польза или яркие 
впечатления от прошедшей Олимпиады в Сочи! 

Текст Натальи Юриной, помощника нотариуса Ставропольского городского нотариального округа, члена Школы журналистики НПСК
Фото Натальи Пономаревой, Екатерины Лысенко, Инны Бакай, Натальи и Олега Белогаевых
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Есть ли нечто об-
щее у семи милли-
ардов людей, про-
живающих ныне на 
Земле? Раз в четы-
ре года случается 
событие, стираю-
щее границы меж-
ду поколениями, 
профессиями, на-
циональностями, – 
Олимпиада. 

На две недели весь мир охватывают незабыва-
емые ощущения праздника, единства, борьбы за 
победу, переживания за любимых спортсменов. И 
пусть различные соревнования проводятся ежегод-
но, но Олимпиада куда шире понятия «соревнова-
ние» – настолько выдающееся это событие, которое 
позволяет забыть все разногласия и беды. Пред-
ставьте, из разных уголков мира в единственный из-
бранный город съезжаются сотни тысяч людей. На 
этот раз таким городом стал Сочи – сбылась мечта 
многих россиян о НАШЕЙ зимней Олимпиаде. 

Эта Олимпиада – в сердце каждого из нас, и 
представители нотариата Ставрополья, отличающе-
гося, как вы знаете, своей активностью и неравно-

Мы к вам обязательно приедем

Екатерина Лысенко, нотариус Пятигорского 
городского нотариального округа:

– Неописуемо! Таково первое слово в ответ на 
вопрос о впечатлениях об олимпиаде. Я действи-
тельно не ожидала, что так замечательно и весело 
смогу провести время. Мне повезло: я присутство-
вала на хоккейном матче России с Норвегией, когда 
наши ребята подарили праздник, четыре раза по-
разив ворота соперника, не дав ни на секунду по-
верить в возможность поражения. 

Я сама занимаюсь катанием на сноуборде, по-
этому смогла в полной мере оценить соревнования 
по сноуборд-кроссу, в которых на моих глазах наш 
Николай Олюнин завоевал бронзу. А моей маме и во-
все представилась уникальная возможность лично 
пообщаться со сноубордистом Алексеем Соболевым!

Конечно же, мне очень понравился олимпийский 
парк. Практически каждая крупная организация от-
крыла свой «дом» на его территории, стараясь так 
или иначе поразить болельщика. Одни фотогра-
фировали болельщиков, и тут же фотографии про-
ецировались на огромный экран, другие проводили 
тест-драйв автомобилей. А в Доме болельщиков был 
представлен каждый вид спорта, и ни один болель-
щик не уходил оттуда без подаренного ему флага 

России или трещотки для поддержки спортсменов. 
Удалось мне пообщаться и с многочисленными 

болельщиками-иностранцами. Выяснила, что они 
довольны организацией Олимпиады, ни одного 
упрека в адрес России не услышала. А как они были 
впечатлены красотой наших склонов, качеством со-
чинских горнолыжных трасс! Болельщики из Герма-
нии, сравнив их с курортами в Альпах, пообещали: 
«Мы к вам еще обязательно приедем!»   

Все удалось!

Олег Белогаев, специалист правового отдела 
нотариальной палаты Ставропольского края:

– Приехав на зимнюю Олимпиаду, я сразу по-
нял, что эти игры будут и впрямь жаркими. Только 
на термометре было + 20 градусов, а что говорить о 
накале чувств и переживаний болельщиков?!

Как я позже убедился, лозунг «Жаркие. Зимние. 
Твои.» вовсе не связан с температурой и местом 
проведения. Это о тех ощущениях, которые овладе-
вали каждым, кто приехал на эту Олимпиаду.

Прибыли на сверхсовременный, поразительной 
красоты железнодорожный вокзал Адлера. С того 
момента всему удивительному не было числа. При-
ятно и то, что организаторы постарались и обеспе-
чили возможность болельщикам быстро и комфор-

Екатерина Лысенко (в центре) и волонтеры Олимпиады

Два поколения Белогаевых у Олимпийского огня

Даша Бакай болела за Аделину Сотникову
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ли смотрели безмолвно. До чего же это красиво! 
Движения абсолютно синхронны, сложные дорож-
ки шагов выполнены четко и на высокой скорости, 
красивые вращения… Наши ребята продемонстри-
ровали очень сложные поддержки и выполнили их 
без ошибок. Такое чувство, что сердце замирает на 
время катания пары, чтобы не помешать, не сбить с 
такта… В момент, когда свою программу откатали 
наши спортсмены, зал буквально взревел. Вокруг 
развевались российские флаги, яркие транспаран-
ты со словами поддержки. 

Должна заметить, что здесь «битва» болель-
щиков не слабее, чем в хоккее. Битва, разумеется, 
в переносном значении: «кто громче». Лично я со-
рвала голос… 

День отъезда

А на следующий день мы гуляли в Олимпийском 
парке, полдня провели на выставке во Дворце ре-
гионов, посетили церемонию награждения наших 
лыжников (ребята заняли второе место в гонках, 
эстафета четыре по десять, мужчины). Люди вокруг 
улыбались, смеялись, а некоторые – плакали от сча-
стья победы нашей команды. Как хотелось задер-
жаться здесь еще. Но пора домой…

Я не могла представить, сколько тепла может 
подарить зимняя Олимпиада. Россия, как же мы 
гордимся тобой, ты лучшая! 

нАША ГорДость
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тно добраться до мест проведения соревнований. 
Тому в помощь современная электричка с родным 
для нас названием «Ласточка», а кроме того, мож-
но было передвигаться на постоянно курсирующих 
бесплатных автобусах. 

Да, конечно, иногда были неизбежны и очереди. 
Но разве может испортить настроение ожидание 
среди людей, объединенных единственным в своем 
роде духом Олимпиады?..

Спортивный азарт мне удалось в полной мере про-
чувствовать на соревнованиях по скелетону. И неваж-
но, из какой страны спортсмен, все присутствующие 
горячо болели в едином порыве за любого спортсмена 
и переживали за скелетонистов, испытавших трудно-

сти при прохождении сложной трассы. Уже сами со-
ревнования удивительны, а уж победа российского 
спортсмена Александра Третьякова, произошедшая 
на моих глазах, останется в памяти на всю жизнь.

Все спортивные комплексы великолепны. Да, 
конечно, в некоторых странах давно есть современ-
ные комплексы для спортсменов, но это ничуть не 
мешает нам гордиться своей страной, ведь мы на-
чинали практически с нуля, а за семь лет организо-
вали игры, которыми восхищается весь мир. Несмо-
тря на сомнения в успехе подготовки Олимпиады, 
недоверие к нашей стране, в том числе временами 
выражавшееся и самими нами, теперь мы можем 
смело сказать: «Нам действительно все удалось!»

Нас увидел весь мир!

Виктория Блем, помощник нотариуса Мине-
раловодского нотариального округа:

– Как же нам все понравилось! Началось с мело-
чей: если уж в электричке появились розетки, то что 
же мы увидим в самом  Олимпийском парке?

А увидели мы настоящий праздник. Мы с деть-
ми стали свидетелями незабываемых соревнований: 
перед нами, преодолевая силу притяжения, взмыва-
ли в воздух прыгуны с трамплина, неслись вниз со 
скоростью спортивного автомобиля горнолыжники, 
разыгрывали сложнейшие, можно сказать, шахмат-
ные комбинации керлингисты, очаровательная Ольга 
Граф обгоняла на конь-
ках фаворитов – голлан-
док… А уж фигуристы 
сочетали в себе, каза-
лось бы, несовместимое 
– спорт и творчество. На 
наших глазах пятнадца-
тилетняя девочка Юля 
Липницкая разыгрывала 
на льду безумно кра-
сивую романтическую 
историю под трогающую 
сердца музыку «Не отре-
каются, любя», при этом 
с кажущейся легкостью  
выполняя сложнейшие 
прыжки и закручиваясь с 
непостижимой пластич-
ностью во вращениях!

Прогуливаясь после 
соревнований по Олим-
пийскому парку, мы вме-

сте с детьми пританцовывали от радости, ведь во-
круг был настоящий праздник: мимо нас проходил 
Дед Мороз, вдруг посреди Сочи вырастала копия 
Кремля. Да и сами болельщики создавали празд-
ничную атмосферу: все посетители Олимпийского 
парка были нарядно одеты, лица их раскрашены в 
цвета национальных флагов, практически у каждого 
с собой был флаг. Особенно запомнились уникальные 
болельщики керлинга из Канады – на них были оде-
ты шапки в форме камней для керлинга.

А позже мы узнали, что моя дочь, азартно болея 
за фигуристов, привлекла внимание оператора и 
появилась на экранах всех телезрителей.  Вот так и 
нас, и НАШУ Олимпиаду увидел весь мир! 

Один звонок – и сразу в путь

Стоило мне об этом подумать – звонок. Оказы-
вается, не одну меня посетила такая мысль. Теперь 
нас пятеро. Едем в поезде «Невинномысск – Ад-
лер». Поезд забит. Нет ни одного непроданного би-
лета. Бедная проводница судорожно поправляет  
взъерошенную прическу, вертит в руках распечатан-
ные электронные билеты, приговаривает: «Ничего в 
них не разобрать… Какое место это? Где написано? 
Не пойму… Ваша фамилия как? А Ваша? Ага, да, есть. 
Совпадает. Сейчас белье принесу». Ехали ночью, поэ-
тому большую часть пути проспали и проснулись уже 
в Адлере. Был девятый день Олимпиады, 16 февраля.

Очевидное невероятное

Когда мы вышли на вокзал, я не узнала наших 
попутчиков. Казалось, на поезд в Невинномысске 
сели одни люди, а вышли из него в Адлере совсем 

россия, ты лучшая!
Седьмого февраля наш Сочи стал сердцем Олимпийских игр. У себя дома я смотрела церемо-
нию открытия Олимпиады, затем соревнования, переживала и радовалась вместе со всеми. 
А потом подумала: «Совсем недалеко от нас происходит событие, которое навсегда войдет  
в историю. Нужно поехать и увидеть все своими глазами».

другие. Лица разукрашены в цвета российского 
триколора, головные уборы, куртки – все с госу-
дарственной символикой. Большие полотна фла-
гов и много маленьких флажков… Люди веселые, 
оживленные, несмотря на ранний приезд. Что самое 
удивительное, с первых шагов по вокзалу чувство-
вались всеобщая народная сплоченность, взаимо-
уважение и проявление доброты друг к другу. Мне 
это показалось сравнимым с тем, когда группа рус-
ских туристов встречает аналогичную группу за ру-
бежом, как родных то есть. 

Супергигант. Мужчины

Одно название соревнований чего стоило: горные 
лыжи, супергигант, мужчины! До Красной Поляны до-
ехали на скоростном электропоезде «Ласточка». На-
звание не зря так ласкает слух. Условия поездки очень 
комфортные. После – на автобусе и на канатке. До-
брались до места. Протяженность трассы – 2096 ме-

тров. Вместимость стадиона внизу на финише трассы 
– семь тысяч пятьсот мест. Люди толпами поднимают-
ся к своим местам на трибунах. Этого не увидишь по 
телевизору. Шум, громкий звук микрофона, вооду-
шевленные болельщики – наши и  иностранные.

Начались соревнования. В чем суть нахождения 
присутствующих здесь болельщиков? Как мне по-
казалось, только в том, чтобы сидеть на трибунах, 
болеть за спортсмена своей страны, стараться кри-
чать громче, чем соседи-иностранцы, дуть в дудки и 
размахивать флагами. Потому что реально с трибу-
ны видно только финиш спортсмена или его смутные 
очертания. Остальной его путь показан на экране. 
Так что главное – услышать, кто сейчас стартует. Но 
это ничуть не мешает наслаждаться атмосферой все-
общей олимпийской эйфории. В процессе соревно-
вания появляется уважение к нашим болельщикам. 
Вне зависимости от того, участник какой страны вы-
ступает, – аплодисментами одаривают в равной сте-
пени всех, кроме, конечно же, российских спортсме-
нов. Они дома и овации получают «по-домашнему». 
Более того, когда выступают представители стран, 
болельщиков которых крайне мало или вообще нет, 
наши поддерживают их как своих. 

Танцы на льду

В тот же день я спешила на соревнования по фи-
гурному катанию во дворец зимнего спорта «Айс-
берг». Ледовый дворец рассчитан на 12 000 мест. 
Мое место в тринадцатом ряду, сразу за спинами 
судей. Начались танцы на льду, короткий танец. 
От нашей страны выступали три пары: Екатери-
на Боброва и Дмитрий Соловьев, Елена Ильиных 
и Никита Кацалапов, Виктория Синицына и Руслан 
Жиганшин. Такого восторга я, пожалуй, никогда 
не испытывала. Пока выступали фигуристы, зрите-

Текст Людмилы Кузнецовой, консультанта нотариальной конторы города Ставрополя, члена Школы журналистики НПСК
Фото автора и Александра Шпаковского

Наталья Пономарева и Ольга Лысенко: «Такая яркая Олимпиада!»

На вершине пьедестала – скелетонист Александр Третьяков

Поэтика скоростного спуска

Людмила Кузнецова (в центре) с болельщиками из США



А что у нАс?

10 НотариальНые вести № 21 февраль – март 2014|
ЗАПисКи нА ПоЛЯх реестрАNotA BENE!

«Nota bene!», что значит «обрати внимание!» Так называется 
постоянная рубрика, призванная помочь разобраться 
в изменениях законодательства, получить верное толкование 
того или иного раздела или статьи из уст профессионала.

И недели не пройдет… 

В декабре минувшего года были внесены изме-
нения в Основы законодательства РФ о нотариате 
и в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации. Некоторые из этих изменений вступили 
в силу с 1 февраля.

Теперь в новой редакции изложена статья 15 Ос-
нов о нотариате, согласно которой нотариус имеет 
право представлять заявление о государственной 
регистрации прав на недвижимое имущество и сде-
лок с ним и иные необходимые документы в орган 
Росреестра и получать свидетельство о государ-
ственной регистрации прав и иные документы, вы-
даваемые этим органом.

Но какие преимущества это дает гражданам и 
юридическим лицам? 

Во-первых, ускоряет саму процедуру прохожде-
ния регистрации по нотариально удостоверенной 
сделке до пяти рабочих дней, что ощутимо эконо-
мит время. 

Кроме того, нотариус может сам запросить до-
кументы, необходимые для удостоверения сделки 
(например, нотариусы Ставропольского края уже 
давно получают выписки из ЕГРП путем электрон-
ного запроса в органы Росреестра). Удобно и то, что 
человеку не нужно самостоятельно обращаться в 
органы Росреестра. Нотариус все документы под-
готовит и сдаст, а позже заберет свидетельства о 
регистрации. Таким образом, образуется система 
«одного окна».

Стоп, мошенник!

Участие нотариуса в процедуре подачи на го-
сударственную регистрацию нотариально удосто-
веренных сделок позволит не допустить использо-
вание поддельных документов, которые нередко 
встречаются в практике (поддельные доверенности 
и т.д.). Кстати, за мошенничество ежегодно осужда-
ется более 85 тысяч человек. Поэтому нотариальное 
удостоверение сделок с недвижимостью – это еще 
и обеспечение прозрачности гражданского оборота 
в сфере недвижимости.

Говоря о примерной «цене вопроса», отмечу, что 
нотариальный тариф за удостоверение  самой сдел-
ки зависит от стоимости объекта недвижимости и 
исчисляется  в процентном соотношении к нему.

И самое главное, о чем необходимо напомнить. 
Обращаясь к нотариусу, учитывайте основные пре-
имущества, отличающие нотариальную сделку от 
простой письменной формы. Прежде всего, закон-
ность сделки застрахована имущественной ответ-
ственностью нотариуса. А кроме того – вы получаете 
грамотную квалифицированную консультацию юри-
ста. И еще: поскольку нотариус несет имуществен-
ную ответственность за свою профессиональную 
ошибку, то в случае, если документы, представлен-
ные для совершения сделки, будут противоречить 
законодательным актам РФ, он откажет в ее удо-
стоверении. 

Вот почему уверенным в законности нотариаль-
ной сделки можно быть на все 100%.

Краткий срок 
и никаких тревог 

Покупка квартиры. Событие, обычно приносящее в нашу жизнь 
массу волнений и переживаний. Еще бы, средства за крышу 
над головой мы отдаем ощутимые, и истории про мошенни-
чество с недвижимостью, то и дело встречающиеся в СМИ, не 
вселяют энтузиазма. Да и сама процедура оформления сделки 
купли-продажи требует терпения: пока все зарегистрируешь, 
немало дней пройдет. Однако хорошая новость – с 1 февраля 
законом установлен альтернативный порядок оформления 
покупки недвижимого имущества – с помощью нотариуса. Об 
этом подробно – здесь и сейчас!

Можно и электронно
 
Однако было бы неправильно говорить, что пол-

номочия, о которых мы говорим, новые для нотариу-
са. Ведь еще до внесения этих изменений в законо-
дательство нотариусы, удостоверившие сделку или 
выдавшие свидетельство о праве на наследство, по 
просьбе клиента могли передавать на регистрацию 
весь комплект документов и получать свидетельства 
о регистрации прав. Просто эта услуга не была столь 
популярна среди населения, ведь тогда, к примеру, 
срок регистрации не был так мал, как сейчас. Поэто-
му неправильно говорить, что нотариусы получили 
это полномочие только с февраля этого года. 

И в заключение – еще одна новость: теперь зако-
нодательством предусмотрена возможность подачи 
документов на регистрацию в электронном виде, в 
том числе это может сделать нотариус. Все нотариусы 
края давно работают с электронными документами и 
имеют усиленную квалифицированную электронную 
подпись, которая необходима в соответствии с зако-
ном для случаев подачи документов в электронном 
виде. Нотариат Ставрополья готов к электронной по-
даче документов на регистрацию в Росреестр. Ждем, 
когда будут готовы органы Росреестра.

Кстати, можно добавить, что нотариат Ставропо-
лья с 2009 года активно сотрудничает с налоговыми 
органами при нотариальном удостоверении сделок 
по отчуждению долей в уставных капиталах ООО. 
Нотариусы передают в налоговый орган в электрон-
ном виде с использованием ЭЦП нотариуса соответ-
ствующие документы  по нотариально удостоверен-
ным сделкам для внесения изменений в сведения 
о юридическом лице. К слову сказать, согласно ис-
следованиям, проведенным Управлением частного 
права Высшего арбитражного суда РФ, введение 
обязательного нотариального удостоверения сде-
лок с долями в уставных капиталах ООО практиче-
ски полностью исключило оспаривание в арбитраж-
ных судах сделок о признании недействительными 
договоров купли-продажи доли и иных сделок с 
долями в уставных долях ООО.

Текст Анны Некрасовой, советника президента НПСК по правовым вопросам 
Фото Виктора Нестеренко

В современном мире все чаще на слуху вопро-
сы национального здоровья и долголетия. Вместе 
с тем физическое, а с ним и психическое здоровье 
граждан напрямую зависит не только от внешних 
социально-экономических, этнографических, куль-
турных и других факторов, но и от половой принад-
лежности. 

Принято считать, что слабый пол – это женщины, 
а так ли это на самом деле, а не уступили ли они 
давно свое место тем, кто испокон веков забивал 
мамонта, а потом, со смаком обгладывая кости, 
смело воплощал в жизнь основы патриархата?

Стоит лишь немного пристальнее присмотреться к 
нашему поведению и сразу станет ясно, «кто есть кто»? 
Зачастую неуравновешенность, нервозность, беспо-
койство свойственны именно лицам мужского пола. 

Иллюстрацией служит самый обычный рабочий 
день в самой обычной нотариальной конторе.

Утро. Не успев занять рабочие места, сотрудники 
конторы слышат, как за дверями толкутся ругаясь и 
громко сообщая друг другу, кто и во сколько сюда 
пришел, и кто же, все-таки, будет заходить пер-
вым... Кто бы вы думали?.. Конечно, мужчины!..

Тем временем, женщины, как беспечные воро-
бышки, тесно сбиваются в стайки, весело щебеча и 
обсуждая последние мировые, городские и семей-
ные новости, тем самым обеспечивая себе заряд 
бодрости и хорошего настроения на весь день. На-
чинается работа – понеслось...

– А почему так долго?
– А быстрее нельзя?
– Зачем перевод?! Здесь все на русском!
– Да что тут делать?! Мне только печать!
– А что, без паспорта нельзя?
– Это что, мне еще раз приходить?!
95% этих недоуменных, порой оскорбительных 

реплик и вопросов мы слышим из уст тех, кто, по 
мнению русских классиков, должен быть воплоще-
нием сдержанности, мужества, некоего уважения 
не только к труду вообще, но и к женскому труду, 
в том числе (ведь в большинстве своем сотрудницы 
нотариальных контор – женщины). 

Время близится к обеденному перерыву... В кон-
тору входит мужчина «не совсем титульной» наци-
ональности, жестами и громкими, раздражающими 
слух возгласами объясняет, что ему нужна дове-
ренность и у него очень мало времени, поэтому у 
работников конторы только пять минут, а иначе – 
скандал!

Мужчине стараются помочь. И вот документы 
готовы, осталось только оформить и подписать... Но 
нет, гражданин не ищет легких путей: скандал, на 

неслабый пол…

который он так нарывался, не состоялся. Остается 
впасть в состояние фрустрации. Мужчина поднима-
ет крик: почему текст документа зачитывают вслух, 
зачем, вообще, устанавливают его личность?!

И тут неосмотрительный нотариус просит муж-
чину снять головной убор…

Вот оно, то последнее, за что можно зацепиться, 
нет еще не все потеряно! Гражданин своих позиций 
не сдает, не снимать кепку – это его принцип, кепка 
остается крепко надетой на голову. Скандал удал-
ся, и мужчина ушел довольный собой и своей жиз-
ненной идеологией. 

...На приеме седовласая бабулька в пуховом 
берете, которая, судя по году рождения, видела и 
Сталина, и Хрущева, и Брежнева, и сохранила при 
этом ясный ум и четкое представление о том, чего 
она хочет: 

– Завещание хочу, чтоб детям все пополам было, 
по-честному.

– Муж-то у Вас есть, бабушка?
– А как же, – довольно кивает бабулька. – Толь-

ко он завещание делать не хочет, боится. Да суе-
верный он! Вот, думает, напишу завещание, значит, 
и помирать можно.

– А вы, значит, не боитесь?
– Ой, деточка, да разве мне об этом думать мож-

но? Мне бы еще внуков переженить, правнуков по-
нянчить, – весело улыбается бабулька. 

Вот он женский оптимизм, душевная стабиль-
ность и неуемное желание быть в жизни кому-то 
нужным! 

Вечер. Нотариальная контора закрывает двери, 
чтобы завтра, после краткого перерыва на отдых 
вновь встретить бойких, хорошо знающих свои пра-
ва, в большинстве своем несдержанных и торопли-
вых мужчин. 

Быть может, в погоне за материальным мужчи-
ны постепенно утратили то, что когда-то позволяло 
считать их сильными и мужественными, и перешли в 
некую пограничную категорию? Вымерли мамонты, 
измельчали мужчины. Неслабый пол? 

Текст Салавата Карабаева, 
нотариуса Ставропольского городского нотариального округа, члена Школы журналистики НПСК

Иллюстрация: http://caricatura.ru/

Быть может, в погоне за 
материальным мужчины 
постепенно утратили то, что 
когда-то позволяло считать их 
сильными и мужественными, и 
перешли в некую пограничную 
категорию?

Легко ли мужчинам выдерживать собственную 
агрессивность?
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бЛАГое ДеЛо

ДороГи, Которые Мы выбирАеМ

Профессия журналиста творческая. В ней рабо-
тают одаренные личности, мастера слова. А что со 
словом делает нотариус? Составляет тексты доку-
ментов сухим, казенным языком. На бумагу ложат-
ся строки «я продал, а я купил; я доверяю тому-то 
сделать то-то; я согласна, чтобы он оформил это»… 

Я всегда думала, что профессия нотариуса от-
кровенно далека от творчества,  от полета мыслей 
и чувств, от аллегорий, эпитетов. Нотариус должен 
строго соблюдать законы, положения, инструкции, 
в своей деятельности руководствоваться принци-
пами: только так, и никак иначе; от сих до сих. Да 
и вся жизнь у нотариуса подчинена строгому гра-
фику. Это, казалось, никак не сочетается с журна-
листикой…

И вот однажды узнаю, что в НПСК начинаются 
занятия в Школе журналистики, и все желающие 
могут попробовать свои силы, поучиться. Мучили 
разные вопросы: от «Идти или не идти?», «Полу-
чится ли?» до «Зачем мне это нужно?» и «Надо ли 
тратить на это время?» В общем, сомнения и лень 
терзали меня, но все-таки решила попробовать. За-
хотелось окунуться во что-то новое, отвлечься от 
работы. Пришла на занятие, послушала, посмотре-
ла, и мои представления о журналистике и нотариа-
те изменились в корне. 

Мы стали изучать такие удивительные и, порой, 
непонятные мне жанры, как  эссе, заметка, репли-
ка, интервью, колонка, репортаж, очерк. И это толь-
ко начало. Я пробовала писать домашние задания 
на разные темы, связывать их с нашей профессией, 
вспоминала что-то из прошлого нотариата, добав-
ляла личные наблюдения. Мне понравилось писать 
блиц-интервью, нотариальные байки, эссе, реплики. 
Домашние работы на эти темы получались легко, 
можно сказать, в один присест. Я вспоминала раз-
личные курьезные случаи из профессиональной 
жизни и смеялась сама! 

Однако не все, что делала, оказалось так просто. 
Работа «20 лет небюджетного нотариата» далась 

тяжело. Мне казалось, что на эту 
тему можно написать мемуары, а 
нужно было уложиться в строгие 
рамки формата. Я вспоминала 
20-летнюю историю свободного 
нотариата и меня переполняли 
различные чувства, я боялась 
написать что-нибудь лишнее, а 
при облачении в слово некото-
рых воспоминаний, хотелось рас-
плакаться. Несколько раз я отка-
зывалась доводить до конца эту 
работу, но руководитель Школы 
журналистики Елена Гончарова 
настояла на том, чтобы я взялась 
и дописала. И в результате полу-
чилось неплохо, это эссе даже 
опубликовали в «НВ». 

Параллельно с приобрете-
нием писательских навыков мы 
стали учиться фотографии. «Что 
это за журналист, если он не может принести яр-
кие кадры с места событий, о которых так красиво 
рассказывает в материале?!» – восклицала Елена 
Гончарова. Она пригласила на занятия в Школу 
журналистики фотохудожника Виктора Нестерен-
ко. Многие слушатели ШЖ (так иногда называем 
нашу школу) купили профессиональные фотоап-
параты и начали учиться  фотографировать, хотя 
раньше нам казалось, что это просто, и мы все уме-
ем это делать. 

Фотографировали все подряд: наши занятия и 
мероприятия, природу, портреты, городские пейза-
жи, море и горы. Каждый с гордостью демонстри-
ровал снимки на очередном занятии ШЖ. Виктор 
Нестеренко терпеливо изучал наши «художества» 
и рассказывал об ошибках, поправлял, объяснял 
устройство фотоаппарата, делился секретами ис-
кусства фотосъемки. 

Время шло, занятия продолжались, Елена Гон-

чарова придумывала для нас все новые и новые до-
машние задания. Мы обсуждали и анализировали 
написанное, учились формировать номера газет, 
дружно спорили, смеялись, с интересом расклады-
вая черновые полосы – да много чего было…

Но однажды мне показалось, что писать больше 
не о чем, все мои творческие запасы иссякли. Я так 
и сказала Елене Михайловне при очередной встре-
че, что не знаю, о чем писать, и мне очень сложно 
привязать разнообразие журналистских жанров к 
профессии нотариуса. Она меня внимательно вы-
слушала, улыбнулась и произнесла слова, которые 
я, наверное, запомню навсегда: «Вы даже предста-
вить не можете, сколько интересного окружает вас 
каждый день! И все это заключено в профессии но-
тариуса, просто оглянитесь вокруг». Я слушала ее 
вместе с другими слушателями нашей школы, и мне 
стало неловко. Посмотрев на сокурсников, коллег, я 
поняла, что многие из них тоже испытывают чувство 

неловкости, наверное переживали нечто, подобное 
мне. 

Нотариус – это профессия с человеческим ли-
цом, поэтому писать о людях, для людей, во имя лю-
дей можно бесконечно. Стоит только захотеть по-
делиться чем-то. Стоит только оглянуться вокруг!..

В общем и целом наша Школа журналистики – 
уникальный проект, который  более года существу-
ет в нотариальной палате. И считаем ее уникальной 
не только мы, ее слушатели, но и, например, участ-
ники масштабного семинара «Нотариат. Общество. 
СМИ», прошедшего в Москве. Так что, если есть же-
лание, присоединяйтесь, рекомендую! 

о людях, для людей, во имя людей

Закон и Слово – это сила
В руке, владеющей пером!
Пиши, снимай, верстай 
ретиво
И все получится потом.

Текст Татьяны Семиной, 
нотариуса Ставропольского городского нотариаль-
ного округа, члена Школы журналистики НПСК
Фото Виктора Нестеренко

Если бы еще год назад меня спросили, смогла бы я сменить профессию 
нотариуса и стать журналистом, я бы удивилась… 

Закон и Слово – это сила
В руке, владеющей пером!
Пиши, снимай, верстай ретиво
И все получится потом.

С добрыми чувствами, заботой и вниманием к 
старшему поколению пришли представители Сове-
та молодых нотариусов нотариальной палаты Став-
ропольского края в Ставропольский краевой герон-
тологический центр.

– Нам хотелось не оставить без подарка людей, 
которые больше всего нуждаются в тепле, – пояс-
нил нотариус Ставропольского городского нотари-
ального округа, член Ассоциации юристов России 
Иван Кашурин. – И выбранное нами время – между 
Днем защитников Отечества и Днем Восьмого мар-
та, в Масленицу, задало особый праздничный тон и 
украсило исконно русским колоритом наш визит.

С первых шагов по краевому геронтологическо-
му центру, недавно отметившему 35-летие, наша 
делегация окунулась в атмосферу деятельную и жи-
вую. Приветливые пожилые люди сидели на диван-
чиках в холле центра, что-то обсуждали. На самом 
видном месте – выставка работ местных умельцев: 
бисероплетение, вышивка, всевозможные поделки 
и декоративные изделия, чего тут только нет. 

– 370 человек, средний возраст которых –  

82 года, живут в центре. Среди них – инвалиды и 
участники Великой Отечественной войны, вдовы, 
ветераны тыла. Есть беженцы из «горячих точек» 
нашей страны и ближнего зарубежья, вынужденные 
переселенцы, – вводит нас в курс дела директор 
СКГЦ Константин Больбат, пока мы идем по кори-
дорам центра, поднимаемся на этаж, где находит-
ся одно из отделений – «Отделение милосердия». В 
его палатах – те, кто особо нуждаются в поддержке, 
практически прикованы к постели.

Среди нас – молодой юрист, недавняя выпуск-
ница университета Ксения Чернова. Сегодня она 
– писаная русская красавица – с длинной косой, в 
расшитом кокошнике и народном сарафане. Ксения 
держит в руках поднос с пирожками и конфетами – 
угощение к празднику!

С шутками, прибаутками и стихами обращалась 
наша русская краса к пожилым людям в каждой 
палате. А те угощенье и поздравления встречали с 
улыбками, и, принимая цветы из рук нотариусов Сер-
гея Кистерева и Ивана Кашурина, от души благода-
рили за неожиданный и приятный сюрприз, расска-

зывали о житье-бытье, делились надеждами, звали 
в гости еще.

Так молодые нотариусы края прошли по не-
скольким этажам геронтологического центра. И на-
последок навестили ветерана Великой Отечествен-
ной войны Виктора Петровича Павлючука. 

В уютной комнатке Виктора Петровича все по-
домашнему. Сразу видно: здесь живет человек с 
разнообразными увлечениями. На столике в углу – 
сконструированная модель корабля, неподалеку –  

современный синтезатор. По нашей просьбе вете-
ран берет в руки и находящийся тут же аккордеон. 
Играет любимые песни военных лет, да так, что за-
слушаешься!

– Сам освоил все, – смущенно улыбается Виктор 
Петрович. – И инструменты музыкальные, и моде-
лирование. А несколько лет назад – компьютер. От 
времени не отстаю.

Виктор Павлючук сегодня – один из активистов 
СКГЦ, заядлый путешественник. Из последних экс-
курсий – круиз на теплоходе по красивейшим местам 

России-матушки. А когда просим рассказать о войне, 
вспоминает о том, как он, шестнадцатилетний маль-
чишка, плавал на подводной лодке и потопил немец-
кий корабль. За это был представлен к награде.

…Много впечатлений подарил этот день моло-
дым нотариусам. Они познакомились с людьми, у 
которых есть, чему поучиться.

– Признаться, мы ехали в геронтологический 
центр, ожидая встретить тех, кто оказался в слож-
нейших жизненных ситуациях, – подчеркнул Иван 
Кашурин. – А попали в атмосферу, где чувствуется 
понимание персонала центра и живущих там людей. 
И больше – здесь столько тепла, милосердия и до-
бра, что попробуй, определи: то ли мы пришли с по-
дарками к ним, то ли они одарили нас необычайным 
зарядом своего жизнелюбия!.. 

с пирожками – к бабушкам
Отправились молодые нотариусы Ставрополья на Масленичной неделе.

Текст Елены Гончаровой
Фото автора
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сЛучАй иЗ ПрАКтиКи

По горизонтали:
2. Сын французского нотариуса, бакалавр права, великий француз-

ский писатель, основоположник реализма в литературе. Известная его 

фраза: «Запомним как первую заповедь, что самая худая мировая сделка 

лучше самой доброй тяжбы». Автор очерка «Нотариус» (1840). 3. Орга-

низатор первой в Ставрополе бесплатной библиотеки, городского музея 

учебных пособий, один из создателей краеведческого музея, нотариус 

города Ставрополя (1862 – 1925). 4. Парижский нотариус и легендарный 

алхимик (1330 – 1417), которому приписывается открытие философского 

камня. 5. Дочь кутаисского нотариуса, великая грузинская актриса, одна 

из самых выдающихся актрис XX века (1990 – 1987). Ее яркая и вырази-

тельная игра покоряла сердца зрителей, которые тепло называли ее «Ве-

рико». 6. Выдающийся испанский живописец-сюрреалист (1904 – 1989), 

сын каталонского нотариуса. Несмотря на весьма сложные отношения с 

отцом, создал его портрет и признавался, что отец вызвал в нем не толь-

ко восхищение, но и желание подражать. 7. Итальянский математик (1170 

– 1228). Привнес в европейскую науку достижения арабской математи-

ки, в особенности в алгебру (открыл особую последовательность чисел, 

впоследствии названную его именем). Получил образование вначале в 

Северной Африке, где его отец служил общественным нотариусом на та-

можне в порту. 8. Советник императора Наполеона писал в 1893 году в 

обоснование нового закона: «Эти беспристрастные советники, эти объ-

ективные редакторы, этот род добровольных судей, которые обязуют не-

отменно стороны в  договоре, – это…». 9. Архиепископ Флорентийский 

(1389 – 1459), сын нотариуса Николо Пьероцци, в 1523 году причислен 

католической церковью к лику святых. 10. Великий итальянский поэт и 

общественный деятель (1304 – 1374), сын флорентийского нотариуса, 

обучавшийся юриспруденции, однако, ставший поэтом, встретив лю-

бовь. Родоначальник эпохи Возрождения, основоположник итальянской 

литературы. 11. Итальянский мореплаватель (1454 – 1512), сын публич-

ного нотариуса Флорентийской Республики. В 1507 году лотарингский 

картограф Вальдземюллер прислал ему открытие «четвертой части све-

та» (сделанное другим мореплавателем) и назвал этот континент в его 

честь. 12. Итальянский общественный деятель, дипломат, мыслитель и 

писатель (1469 – 1527). Родился во Флоренции, в семье просвещенного 

нотариуса, благодаря чему получил прекрасное домашнее образование. 

Первым выделил политику в самостоятельную науку, разработал ее ос-

новы. Считается автором принципа «Цель оправдывает средства». 13. 

Великий предсказатель и астролог, врач (1503 – 1566). Родился в семье 

прованского (Франция) нотариуса, получил домашнее образование, по-

шел по стопам деда, отставного лейб-медика, в то время как его брат 

продолжил дело отца – практиковал нотариусом в Провансе. 14. Видный 

российский юрист, нотариус (1959 – 2001), один из инициаторов рефор-

мирования нотариата в России конца XX века, автор Основ законодатель-

ства РФ о нотариате, в 1993 году стал частнопрактикующим нотариусом, 

лауреат высшей юридической премии «Фемида», с 1996 года – президент 

Федеральной нотариальной палаты. 15. Выдающийся деятель эпохи Про-

свещения, французский писатель, просветитель, философ (1694 – 1778). 

Сын парижского нотариуса. Вошел  в историю под псевдонимом. Насто-

ящее имя – Мари Франсуа Аруэ. Известна его переписка с Екатериной II, 

считавшей его своим учителем. 16. Сын бедного французского нотариуса 

(1530 – 1606). После успешного выполнения дипломатического поруче-

«НВ» продолжает публикацию работ победителей конкурса нотариальной палаты Ставропольского края на лучший кроссворд. А так как тематика всех 
работ правовая, то можно воспринимать каждый кроссворд не только как проверку вашего общего кругозора, но и объема правовых знаний. 

Знаменитые 
нотариусы 
и их дети

ния Екатерины Медичи – французский посол при португальском дворе. 

Изучал и открыл для Европы лечебные свойства сырого табака. Никотин 

назван его именем. 17. Великий французский живописец (1732 – 1806). В 

юности служил в конторе парижского нотариуса, который заметил в нем 

выдающиеся способности к живописи и посоветовал отцу отдать его на 

обучение к художнику. Автор большого количества портретов, пейза-

жей, жанровых картин. Его именем назван музей духов на юге Франции. 

18. Бельгийский драматург (1862 – 1949), лауреат Нобелевской премии 

(1911), сын нотариуса, окончил юридический факультет Гентского уни-

верситета. Однако литературное творчество захватило его, полностью 

изменив его профессию и судьбу. Его пьеса «Синяя птица» –  одно из са-

мых жизнеутверждающих произведений мировой литературы. 19. Фран-

цузский писатель (1866 – 1944), публицист, музыковед, общественный 

деятель. Родился в Бургундии, в семье потомственного нотариуса. Ради 

достойного образования сына отец продал свою нотариальную контору, 

семья переехала в Париж. «Они, – говорил писатель о родителях, – всег-

да возводили чувство чести в степень религии, при этом были равно-

душны к богатству и славе». Многие черты своего отца писатель увеко-

вечил в образе персонажа Кола Брюньона. 20. Выдающийся художник, 

путешественник, общественный деятель (1874 – 1947). Родился в семье 

известного петербургского нотариуса, разносторонне образованного че-

ловека, среди друзей которого были Д.И. Менделеев, Н.И. Костомаров, 

другие выдающиеся люди. Автор многих пейзажей, литературных произ-

ведений. Особенно широко известны его пейзажи, созданные в путеше-

ствиях по Средней Азии, Индии, Гималаям. Выступил с Пактом об охране 

культурных ценностей, на основе которого в 1954 году в Гааге подписан 

Заключительный акт Международной конвенции по защите культурных 

ценностей в случае вооруженного конфликта. 21. Великий итальянский 

живописец, скульптор, инженер, изобретатель, разносторонний ученый 

эпохи Возрождения (1452 – 1519). Незаконнорожденный сын потомствен-

ного (в пятом колене) нотариуса Флоренции, воспитывавшегося в своей 

семье. Благодаря заботам отца, заметившего незаурядные способности 

сына, получил отличное воспитание и образование. Был отдан отцом на 

обучение в мастерскую знаменитого художника А. Вероккио с напутстви-

ем стать первым. 22. Провозгласил в 1803 году «Закон, содержащий ор-

ганизацию нотариата», начав тем самым реформу гражданского права. 

Названный закон содержит базовые принципы современного нотариата. 

23. Выдающийся советский авиаконструктор (1888 – 1972), родился в се-

мье нотариуса в Тверской губернии. По окончании гимназии поступил  

в Морское высшее техническое училище. Созданные им самолеты про-

славились при спасении челюскинцев, перелетах через Северный полюс. 

Сконструировал знаменитый сверхзвуковой самолет. 24. Писатель (1963 

– 2009), правовед, автор публикаций об истории нотариата, афоризмов о 

нотариате, создатель сайта «Мир нотариата», автор книги (см. п. 1).

По вертикали:
1. Книга о гениях и знаменитых исторических личностях, родившихся 

в семье нотариусов.

Автор кроссворда Наталья Фатина

Ответы на кроссворд:
По горизонтали: 2. Бальзак. 3. Праве. 4. Фламель. 5. Анджапаридзе. 6. Дали. 7. Фибоначчи.  
8. Нотариусы. 9. Антоний. 10. Петрарка. 11. Веспуччи. 12. Макиавелли. 13. Нострадамус.  
14. Тихенко. 15. Вольтер. 16. Нико. 17. Фрагонар. 18. Метерлинк. 19. Роллан. 20. Рерих. 21. Винчи.  
22. Наполеон. 23. Туполев. 24. Алеев.
По вертикали: 1. Звездный реестр нотариата.

Материалы полосы подготовила Елена Гончарова.   Рисунок Евгения Синчинова

«Куда это вы 
реестр понесли?..»

Ура! В рубрике «Случай из практики» авторов прибыло. В этот раз к нам присоединились 
друзья-нотариусы из Калининградской области. «Что есть нотариальная контора без 
посетителей?» – вопрошают они. И добавляют: «Это как ручка без чернил!»
Вот почему, когда к ним на прием приходят граждане, представители калининградского 
нотариата, чувствуя, что «чернила» в «ручке» появились, не забывают записывать 
самое курьезное и смешное.


